
Сироту Максима Ткачука 
с песней «Смуглянка» 
украинская телерадио-
компания не допустила 
к «Евровидению» 

ЭКОНОМИКА Как белорусские забастовки отразятся на российском рынке 

Куда едет «Беларус»

Владислав Куликов, 
Ольга Игнатова

П
роект нового Кодекса об 
административных пра-
вонарушениях усиливает 

защиту потребителей, то есть 
всех нас, что-то покупающих. В 
кодексе будет предусмотрена от-
дельная глава: «Административ-
ные правонарушения, посягаю-
щие на права потребителей». 

Статей, под которые рискует 
попасть недобросовестный про-
давец, станет гораздо больше. 
Например, штраф будет грозить 
тому магазину, где в кассе не 
найдется сдачи с крупной купю-
ры. Отказ принять назад брако-
ванный или просто не подошед-
ний товар тоже подведет ком-
мерсантов под санкции. Проект 

нового КоАП сейчас дорабаты-
вается в министерстве юсти-
ции. Одна из принципиальных 
новаций: фактически расширя-
ется административная ответ-
ственность в сфере защиты по-
требителей. 

Сегодня в законе не так мно-
го статей, которые можно вме-
нить продавцу-нарушителю, да 

и применяются они не так ча-
сто, как хотелось бы.

Например, есть старая про-
блема — обвес или обсчет. Все 
мы знаем, что килограмм кар-
тошки на рынке вполне может 
похудеть на сто-двести грам-
мов. А выставленный счет мо-
жет вырасти на несколько про-
центов, а то и в несколько раз за 

счет покупок, которые человек 
не делал. Или вдруг выяснится, 
что цена товара выросла за те 
несколько минут, что гражда-
нин шел до кассы.

Как часто случаются такие 
казусы? Если верить статистике 
Судебного департамента при 
Верховном суде РФ, то нас пра-
ктически не обманывают. За год 
суды наказали 15 юридических 
лиц и 60 человек по статье КоАП 
«Обман потребителей».

Но есть и другая проблема: 
за некоторые нарушения сегод-
ня вообще не предусмотрено 
никакое наказание. Часто полу-
чается, что покупатель вроде и 
защищен Законом о защите 
прав потребителей, но 
в то же время и не за-
щищен. 

Ирина Алпатова

О
становка крупней-
ших производст-
венных мощностей 
Беларуси может по-
влиять на товарно-
производственные 
цепочки обеих на-
ших стран. Это нео-
споримо. Как имен-

но, пока вопрос. Все зависит от 
длительности простоя пред-
приятий. «Если остановки идут 
2—3 часа в день, то большого 
эффекта на производство это 
не окажет. Если же забастовка 
станет всеобщей и продлится 
более двух недель, тогда эф-
фект будет», — считает доцент 
РАНХиГС Галина Кузнецова.

За последние дни сразу не-
сколько крупных белорусских 
предприятий заявили о готов-
ности к забастовке или начали 
ее — полностью или частично. 
Среди них «БелАЗ», Минский 
з а в о д  к о л е с н ы х  т я г а ч е й 
(МЗКТ),  «Беларуськалий», 
«МАЗ», Минский тракторный 
завод (МТЗ, именно он выпу-
скает знаменитый трактор), 
«Гродно Азот», Белорусский 
металлургический завод (БМЗ) 
и другие предприятия.

Россия — практически един-
ственный потребитель бело-
русских продуктов питания, 
перебои с поставками которых 
могут привести к росту цен на 
них. Для Беларуси Россия оста-
ется основным рынком сбыта. 
По данным статистического 
портала International trade 
centre (ITC), в 2019 году Россия 
импортировала из Беларуси то-
варов на 12,8 млрд долл. Это 
больше половины всего бело-
русского экспорта (22,5 млрд 
долл.). Из них самая значитель-
ная статья — продукты питания 
(2 млрд долл.).

На втором месте — промыш-
ленная продукция. Одной из ос-
новных статей белорусского эк-
спорта являются автотранспор-
тные средства для перевозки 
грузов, шасси с двигателем и ка-
биной. По данным Всемирной 
торговой организации (ВТО), в 
Россию экспортируется 82% 
всей товарной группы. В основ-
ном это продукция крупнейших 
производственных объедине-
ний республики — «БелАЗ» и 
«МАЗ». Их остановка наряду с 
МТЗ и МЗКТ может оказать се-
рьезное влияние на ряд россий-
ских отраслей. Так, «БелАЗы» 
активно используются в рос-
сийской горнодобывающей 
промышленности, и у компании 
уже подписано несколько круп-
ных контрактов с российскими 
покупателями. Среди покупате-
лей белорусской машинострои-
тельной продукции есть и дру-
гие страны, в том числе Африка 
и Латинская Америка. Но эти 

поставки несравнимы с постав-
ками на российский рынок.

Многие компании в РБ живут 
по дотационной модели, гово-
рит Юрий Шурыгин, исполни-
тельный директор Ассоциации 
малых и средних экспортеров 

России. Госсубсидии позволяют 
им оставаться конкурентными 
по цене. Если субсидий не ста-
нет, продукция начнет проигры-
вать на внешних рынках.

Белорусская промышлен-
ность, которая занимает в ВВП 

страны 22%, сильно зависит от 
сырья из РФ, которое, по дан-
ным Союзного Государства, за-
нимает до 15% стоимости 
промпродукции.

Экспорт из России в Бела-
русь, по данным ITC, составил в 
2019 году 20,5 млрд долл. Это 
почти две трети белорусского 
импорта. «У нас с Беларусью 
обширные экономические свя-
зи, они остались еще с совет-
ских времени и, по счастью, 
большая часть их не нарушена, 
— отмечает Алексей Коренев, 
аналитик ГК «Финам». — В пер-
вую очередь в сельском хозяй-
стве и машиностроении».

В Беларуси работает свыше 
2 тысяч организаций с россий-
ским капиталом и более 1,3 
тыс. совместных предприятий. 
В России зарегистрировано 
около 50 совместных предпри-
ятий, создано около 160 субъ-
ектов с белорусским уставным 
капиталом. Кооперацией свя-
зано около 8 тыс. предприятий 
двух стран, в которых задейст-
вовано около половины бело-
русских промышленных орга-
низаций, отмечает Елена Кузь-
мина, заведующая сектором 
Беларуси, Молдовы и 
У к р а и н ы  И М Э М О 
РАН.

ПРОЕКТ В новом КоАП предусмотрены штрафы для продавцов 
за отказ принять обратно товар или дать сдачу

Обман. Обвес. Обсчет

СКАНДАЛ

А К Ц Е Н Т

Согласно предлагаемым нормам 
за отказ принять обратно товар 
без уважительных причин продавцу 
может грозить штраф до 30 тысяч рублей

Австралийский доллар 53,2229
Азербайджанский манат 43,1072
Армянский драм** 15,0915
Белорусский рубль 29,6563
Болгарский лев 44,6935
Бразильский реал 13,3956

Венгерский форинт** 25,0236
Вон Республики Корея*** 62,0995
Гонконгский доллар* 94,4998
Датская крона 11,7402
Доллар США 73,2392
Евро 87,4037

Индийская рупия** 97,8754
Казахстанский тенге** 17,4992
Канадский доллар 55,7079
Киргизский сом** 94,0261
Китайский юань 10,5982
Молдавский лей* 44,1333

Новый туркменский манат 20,9554
Норвежских крона* 82,9577
Польский злотый 19,9692
Румынский лей 18,0539
СДР 103,6781
Сингапурский доллар 53,6984

Таджикский сомони* 70,9854
Турецкая лира* 99,3815
Узбекских сум**** 71,4758
Украинская гривна* 26,8204
Фунт стерлингов  97,0346
Чешская крона* 33,4976

Шведская крона* 84,7107
Швейцарский франк 81,1335
Южноафриканский рэнд* 42,4290
Японская иена** 69,4441

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 20.08.20

Выборы 2020:
пять человек 
на место 
губернатора

Виктория Абрамченко:
Пандемия заставила 
четверть россиян 
задуматься 
об экологии

Взрослые дети: 
35-летнему итальянцу суд 
запретил жить за счет 
родителей. 
А как в России?

Концерн «Калашников» 
изобрел «умное» 

охотничье 
ружье 
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ЕДА Маркировку могут 
ввести почти для всех 
продуктов

Как код 
на сметану

Татьяна Карабут

Молочную продукцию начнут маркировать с 20 янва-
ря 2021 года. Сначала маркировке подвергнутся моло-
ко и сливки с длительным сроком хранения, а также 
мороженое. Фермерской «молочке» дадут отсрочку на 
год. Но потом маркировку могут ввести  почти для всех 
продуктов — от макарон до чая. 

Сроки введения маркировки и перечень молочной 
продукции, которая ей подлежит, устанавливаются в 
правилах маркировки молочной продукции. Проект 
постановления правительства об этом минпромторг 
вынес на публичное обсуждение. 

В первую «волну» маркировки, с 20 января 2021 
года, попадут молоко и сливки со сроком хранения от 28 
суток, а также мороженое и другие виды пищевого льда. 
Молоко и сливки со сроком хранения до 28 суток, а так-
же сгущенные молоко и сливки, молочная сыворотка, 
сливочное масло, сыр и творог, безалкогольные напит-
ки с молочным жиром должны маркироваться с 1 июля 
2021 года. Для пахты, свернувшихся молока и сливок, 
йогурта, кефира и прочих ферментированных или сква-
шенных молока и сливок (в том числе сметаны) марки-
ровка вводится с 1 октября 2021 года. Для фермеров, ко-
торые сами производят молочную продукцию 
и продают ее в розницу, предложено устано-
вить отсрочку до 1 октября 2022 года.

ПРАВО В стране 
значительно снизилась 
преступность

Тюрьма пустеет

Владислав Куликов

Судебный департамент при Верховном суде России опу-
бликовал анализ судебной статистики с начала века. 

Сухие цифры свидетельствуют: в течение послед-
них 15 лет в стране снижается преступность и падает 
тюремное население. Более того: недавно Федеральная 
служба исполнения наказаний официально сообщила, 
что тюремное население обновило гуманный рекорд: 
численность заключенных достигло исторического 
минимума. 

«Впервые эта цифра стала меньше полумиллиона. Се-
годня в учреждениях уголовно-исполнительной системы 
содержатся 496 791 человек. Речь идет как о гражданах, 
содержащихся в СИЗО по подозрению в совершении пре-
ступлений, так и осужденных к наказанию в исправи-
тельных колониях», — рассказали в тюремном ведомстве. 

Резонно задать вопрос: не вызван ли минимальный 
рекорд коронавирусом: люди сидели по домам, не гу-
ляли по улицам, соответственно, многие преступники 
тоже не выходили на большую дорогу. 

Однако данные, обнародованные Судебным депар-
таментом, свидетельствуют: снижение преступности — 
это устойчивая тенденция в течение последних 15 лет. 

Дело не в том, что суды стали меньше осуждать. 
Тут как раз можно было бы усомниться: не стали ли 
правоохранители меньше раскрывать преступлений? 
Но нет, после 2006 года постепенно сокраща-
ется количество зарегистрированных пре-
ступлений.

ЗДОРОВЬЕ В России снова 
предложили йодировать 
соль и выпечку

Хлеб наш 
насыщенный

Елена Манукиян

На полках магазинов появится больше йодированной 
соли, ее использование станет обязательным для при-
готовления пищи в больницах, образовательных учре-
ждениях, воинских частях, а в ряде регионов страны —  
при производстве хлеба и хлебобулочных изделий. 
Ожидается, что в осеннюю сессию соответствующий 
законопроект поступит в Госдуму.    

В июне с просьбой повлиять на скорейшее его рас-
смотрение к президенту обратился главный внештат-
ный эндокринолог минздрава, академик РАН Иван Де-
дов. По его словам, ежегодно в эндокринологической 
помощи нуждаются более 1,5 млн взрослых и 650 ты-
сяч детей с заболеваниями щитовидной железы, боль-
шинство из которых вызваны дефицитом йода. 

Согласно законопроекту, производителей обяжут 
обогащать йодидом калия всю пищевую соль в упаков-
ках весом менее пяти килограммов, то есть приобре-
сти нейодированную будет можно, но в более крупных 
тарах. Добавлять соль, содержащую йод, в хлебобулоч-
ные изделия придется по решению региональных вла-
стей, но вместо нее могут использоваться и 
другие способы насыщения йодом хлеба и вы-
печки, разрешенные в пищепроме.  

 ДЕТАЛИ 

На сколько подорожают белорусские 
сыры в российских магазинах

Как зависит курс российского рубля 
от того, что происходит на улицах 
Минска

Кто и как обеспечит безопасность 
 российской атомной электростанции 
под Гродно

Яков Миркин: Россия, как и раньше,  
торговый партнер Украины № 1, 
с Беларусью  будет так же

Кто придет на смену строителям 
и программистам из Беларуси, 
работающим в России
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Этот трактор может и пахать, и танцевать, нужно только, чтобы управлял им умелый тракторист. 
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ОПРОС Россияне всерьез 
задумались об экологии

Воздушная 
тревога

Алексей Дуэль

Мнением своих подписчиков в Instagram об экологиче-
ских проблемах и возможности улучшить ситуацию в 
стране поинтересовалась вице-премьер правительства 
России Виктория Абрамченко.  Ее пост был посвящен 
совместному докладу ВЦИОМ и Фонда национальной 
энергетической безопасности, который был опублико-
ван накануне.  

«Сегодня получила данные об отношении россиян к 
экологическим и климатическим проблемам после са-
моизоляции, — написала в соцсети Виктория Абрам-
ченко. — Для меня крайне важно общественное мнение, 
оно определяет вектор работы».

Абрамченко перечислила выводы исследователей, 
что пандемия коронавируса заставила каждого четвер-
того жителя России больше задуматься об экологиче-
ских проблемах. Или что проблему изменения климата 
считают актуальной большинство россиян, однако к 
конкретным действиям по ее решению мы пока не го-
товы.  При этом люди ждут от властей принятия зако-
нов и контроля за использованием природных ресур-
сов, а сами пока готовы лишь контролировать потре-
бление электроэнергии и воды (хотя мотивы этих дей-
ствий больше экономические, нежели климатиче-
ские), но ничего более, отметила вице-премьер. 

В своем докладе исследователи рассказали, что наи-
более часто граждан России волнуют проблемы загряз-
ненных водоемов и воздуха, а также мусорных свалок.

 «Очень часто состояние окружающей среды зави-
сит от нашего поведения каждый день — наших привы-
чек и примера, который мы подаем другим», — проком-
ментировал результаты опроса директор программы 
«Зеленая экономика» WWF России Михаил Бабенко. — 
Вспомним Маленького принца: умылся утром — прибе-
ри свою планету. Все люди на Земле зависят от окружа-
ющей среды, а ее устойчивость — от дикой природы».  

ОБРАЗОВАНИЕ 
Мэр Москвы 
Сергей 
Собянин 
оценил новую 
школу 
в поселке 
Северный

ТАНЦЫ, 
РОБОТЫ И 
КИНОСТУДИЯ
Любовь Проценко

Новый учебный год учащиеся 
столичной школы № 2044 
встретят в новом здании. Яркая 
современная новостройка, по-
строенная по индивидуальному 
проекту, могла бы украсить лю-
бой район столицы. А построи-
ли ее далеко за МКАД, в поселке 
Северный. 

Осмотрев вчера новую шко-
лу на 900 мест, построенную на 
улице Долгопрудная аллея, 16, 
Собянин сказал: «Строители 
немного запоздали. Это связа-
но с ограничениями, вызван-
ными пандемией. Но уже идут 
оформление документации, пу-
сконаладочные работы. Так что 
к 1 сентября все будет готово». 
Напомню, поселок Северный, в 
котором проживает уже более 
38 тысяч жителей, в последнее 
десятилетие активно развива-
ется. Но главное, создается вся 
необходимая для комфортной 
жизни инфраструктура. От-
крылись детско-взрослая поли-
клиника и подстанция скорой 
помощи. Приняли детей пять 
новых детсадов и три школы. 
Четвертая, которая готовится к 
открытию, самая большая и са-
мая современная. Как отметил 
глава города, в ней у ребят бу-
дет все. Помимо стандартных 
кабинетов, в блоке начальных 
классов — кабинеты труда, мо-
делирования и технической иг-
рушки, иностранных языков, 
изобразительного искусства и 
природы, а также игровые ком-
наты для детишек в группах 
продленного дня. В блоке ос-
новной и старшей школы — ка-
бинеты информационных и вы-

числительных технологий, тех-
нического черчения и рисова-
ния, биологии, химии и физи-
ки, совмещенные с практику-
мами. Словом, созданы все ус-
ловия не только для обычных 
уроков, но и для занятий по 
предпрофильному образова-
нию. У него здесь пять направ-
лений: технологическое, соци-
ально-экономическое, естест-
венно-научное, гуманитарное и 
универсальное. Для занятий 
спортом - два отличных спор-
тзала и школьный стадион. Для 
творчески ориентированных 
ребят — студия хореографии, 
кабинет для занятий пением и 
музыкой, фотокиностудия и ка-
бинет робототехники. О качест-
ве обучения здесь, в этом отда-
ленном районе столицы, гово-
рит такой факт: 10 из 65 вы-
пускников этого учебного года 
получили аттестаты с отличием 
и медали правительства Мо-
сквы «За особые успехи в об-
учении». 27 школьников стали 
призерами, а 8 — победителями 
муниципального этапа Всерос-
сийской олимпиады школьни-
ков.

Впрочем, свою отдаленность 
жители поселка Северный ощу-
щают с каждым годом все мень-
ше. Туда уже пришел Москов-
ский центральный диаметр-1, 
для остановки поездов которо-
го, курсирующих каждые шесть 
минут, построена станция Но-
водачная. Она представляет со-
бой по сути мини-вокзал. Еще 
одну такую станцию — Долго-
прудная, железнодорожники 
обещают достроить до конца 
года. Параллельно идет в Север-
ный и метро — ввод станции 
«Физтех» Люблинско-Дмит-
ровской линии запланирован 
правительством Москвы на 
2022 год. Пока же пассажиров 
подземки отсюда доставляет 
909-й маршрут автобуса к стан-
циям «Алтуфьево» и «Медвед-
ково».  

Мэр Москвы Сергей Собянин отме-
тил, что в новой школе созданы все 
условия не только для обычных 
уроков, но и для занятий по пред-
профильному образованию.
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БЕЗОПАСНОСТЬ Замсекретаря Совбеза России рассказал о новых задачах ВМФ 
по защите морских газопроводов, Севморпути и борьбе с пиратством

Пираты не Карибского моря
Иван Егоров

С
оединенные Штаты стре-
мятся обеспечить посто-
янное слежение за рос-

сийским Северным флотом, де-
ятельностью в арктической 
зоне России.

С этой целью совершаются 
разведывательные полеты, по-
ходы боевых кораблей и подвод-
ных лодок ВМС США и НАТО. К 
выполнению задач разведки 
привлекаются и научно-иссле-
довательские суда.

Об этом заявил заместитель 
секретаря Совета безопасности 
России Михаил Попов в ин-
тервью «Интерфаксу». По его 
словам, в «Арктической страте-

гии» министерства обороны 
США оспариваются наши под-
ходы к перспективам освоения 
Северного морского пути. Этот 
путь, по мнению Пентагона, 
должен стать международным 
транспортным маршрутом, не 
подпадающим под российскую 
юрисдикцию.

Созвучны этому документу 
и «Руководящие принципы гер-
манской политики в Арктиче-
ском регионе», которые провоз-
глашают необходимость интер-
национализации как транспор-
тных магистралей, так и всех 
видов ресурсов Крайнего Севе-
ра.

Михаил Попов напомнил, 
что в России тоже существует 

свой стратегический документ 
— Морская доктрина, в которой 
отражены вопросы обеспече-
ния безопасности морской дея-
тельности страны, в том числе 
и в Арктике. Согласно страте-
гии военно-морская деятель-
ность отнесена Морской до-
ктриной к категории высших 
государственных приоритетов 
и является составной частью 
военной деятельности государ-
ства, осуществляемой в Миро-
вом океане в целях предотвра-
щения агрессии против России 
и защиты ее национальных ин-
тересов. Так, по данным замсе-
кретаря Совбеза, ВМФ обеспе-
чивает безопасность россий-
ского морского судоходства и 
других видов морской эконо-
мической деятельности. На-
пример, в рамках строительст-
ва газопровода «Северный по-
ток — 2» корабли Военно-мор-
ского флота обеспечивали без-
опасный переход трубоукла-
дочного судна «Академик Чер-
ский» и судов снабжения «Ос-
тап Шеремета» и «Иван Оси-
пенко» из Владивостока в Ка-
лининград. 

«Эта мера была обусловлена 
рисками провокационных дей-
ствий со стороны отдельных го-
сударств», — отметил Попов.

По его данным, в последнее 
время эта тема стала не столько 
экзотической, сколько попу-
лярной и в определенных райо-
нах Мирового океана — актуаль-
ной, злободневной. Тема борь-
бы с пиратством нашла свое от-
ражение и в Морской доктрине, 

которой определено, что «Воен-
но-морской флот создает и под-
держивает условия для обеспе-
чения безопасности морской 
деятельности России, в том чи-
сле принимает участие в борьбе 
с пиратством».

Так, по словам Михаила По-
пова, для обеспечения безопа-
сности российского морского 
судоходства, борьбы с пиратст-
вом и вооруженным разбоем на 
море в 2019 году силами ВМФ 
выполнено три похода в опа-
сные с точки зрения пиратства 
районы Мирового океана. Фре-
гат «Адмирал Горшков» в сопро-
вождении спасательного бук-
сирного судна «Чикер» и сред-
него морского танкера «Дубна» 
совершил поход в Аденский за-
лив и в бассейн Карибского 
моря. Большой противолодоч-
ный корабль «Адмирал Трибуц» 
и большой противолодочный 
корабль «Адмирал Виноградов» 
в сопровождении среднего мор-
ского танкера «Иркут» прово-
дили патрулирование в районах 
Южно-Китайского моря, Синга-
пурского и Малаккского проли-
вов, Яванского моря.

По данным Совбеза, анализ 

статистики пиратских нападе-
ний свидетельствует о сниже-
нии активности в Аденском за-
ливе и одновременно об увели-
чении случаев пиратских напа-
дений в Сингапурском, Малак-
кском проливах и Гвинейском 

заливе. Это потребовало нара-
щивания антипиратских уси-
лий. ВМФ вышли на патрулиро-
вание в эти районы в 2020 году.

По данным заместителя се-
кретаря Совбеза РФ, план бое-
вой службы ВМФ за 2019 год 
выполнен полностью. Увеличи-
лась средняя продолжитель-
ность дальних походов, а также 
интенсивность боевой службы 
кораблей и подводных лодок — 
носителей высокоточного ору-
жия большой дальности. Мор-
ская авиация после длительного 
перерыва возобновила интен-
сивные полеты с выполнением 
практических действий в даль-
ней морской и океанской зонах. 
Кроме того, во время несения 
боевой службы Военно-мор-
ским флотом успешно решают-
ся задачи защиты националь-
ных интересов России в опера-
тивно важных районах Мирово-
го океана.  Поход кораблей ВМФ по Севморпути проходит с высадкой десанта на берег.

А К Ц Е Н Т

По мнению Пентагона, Севморпуть дол-
жен стать маршрутом, не подпадающим 
под российскую юрисдикцию
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ЦИК Завершилась 
регистрация кандидатов 
на выборах в регионах

Пять человек 
на место

Галина Мисливская

Центризбирком подвел итоги регистрации кандида-
тов для участия в выборах разного уровня, которые 
пройдут в Единый день голосования 13 сентября. По-
давляющее большинство выдвиженцев успешно пре-
одолели этот этап кампании, тем не менее ЦИК про-
должит совершенствовать процедуры, чтобы конку-
ренция на выборах была как можно выше.

Вчера на заседании комиссии ее председатель Элла 
Памфилова подвела итоги регистрационной кампа-
нии, которая завершилась на прошлой неделе. Голосо-
вание в сентябре пройдет в 83 регионах страны, всего 
замещается более 78 тысяч депутатских мандатов и 
выборных должностей. С начала июня были выдвину-
ты 171 065 кандидатов, из них зарегистрированы 
159 160 человек, или 93%.

Наибольшую активность проявили парламентские 
партии, их представители составили почти две третьих 
от общего числа зарегистрированных кандидатов. Все-
го же в выборах всех уровней примут участие члены 30 
политических объединений.

Федеральная кампания в этот раз одна — это довы-
боры депутатов Госдумы по одномандатным округам в 
Татарстане, Курской, Пензенской и Ярославской об-
ластях. На эти четыре мандата были выдвинуты более 
30 претендентов, 
зарегистрированы 
25 человек.

Высокую актив-
ность ЦИК фикси-
рует и на губерна-
торских выборах, 
которые пройдут в 
18 регионах. В них 
суммарно зареги-
стрировано 89 кан-
дидатов из 147, кон-
куренция составила 
в среднем пять че-
ловек на место. В 
большинстве случав претенденты выбывали из гонки 
из-за полного или частичного непредставления доку-
ментов, лишь 20% отказов связаны с муниципальным 
фильтром. Элла Памфилова считает, что в ряде регио-
нов он все еще слишком высок, несмотря на призывы 
ЦИК снизить барьер.

В 11 субъектах Федерации назначены выборы депу-
татов региональных парламентов. Здесь зарегистри-
рованы 6227 человек — это почти 80% от всех выдви-
женцев.

Несмотря на то что конкуренция на выборах этого 
года довольно высокая, а количество жалоб невелико, 
в Центризбиркоме намерены продолжить работу над 
совершенствованием процедуры регистрации. Элла 
Памфилова напомнила, что в законодательство внесен 
набор мер, которые, например, «создают более благо-
приятные условия для кандидатов по сбору подписей». 
«Все равно мы видим ряд шероховатостей, все равно 
успокаиваться нельзя, мы видим определенные пре-
пятствия и трудности», — сказала она.

По итогам Единого дня голосования ЦИК проведет 
анализ порядка регистрации кандидатов и подготовит 
«дополнительные предложения для усовершенствова-
ния этой системы». «Я такое поручение вчера дала, бу-
дем параллельно работать», — сообщила Памфилова. 
Она подчеркнула, что в результате выиграют избира-
тели, поскольку конкуренция на выборах вырастет.

На заседании в среду ЦИК также огласил итоги про-
верки случаев двойного голосования по поправкам в 
Конституцию. Напомним, оно проходило с 25 июня по 
1 июля. Как рассказал член комиссии Антон Лопатин, 
всего выявлено 35 фактов неоднократного получения 
бюллетеней. Всего рабочая группа ЦИК проверила 
23 213 граждан РФ. Нарушители выявлены в 20 регио-
нах страны, а также на зарубежных участках — в Изра-
иле и Великобритании. «В настоящее время 13 участ-
ников уже привлечены к административной ответст-
венности в виде штрафа по 30 тысяч рублей, по осталь-
ным проводятся процессуальные действия», — сооб-
щил Лопатин.

Бороться с такими нарушениями в ЦИК намерены 
путем уточнения процедур. «Конечно, можно было бы 
отказаться от голосования за рубежом, как это сделано 
в одной из стран (в Израиле. — Прим. «РГ»), но стоит ли 
это делать и лишать наших граждан права голоса?» — 
задается вопросом зампред ЦИК Николай Булаев.  

Высокую актив-
ность ЦИК фикси-
рует и на губерна-
торских выборах, 
которые пройдут  
в 18 регионах

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил с главой Счетной палаты 
расходование бюджетных средств

Казна на проверке

Кира Латухина

С
четная палата выя-
вила бюджетные на-
рушения на 50 млрд 
рублей. О том, как 
расходуются средст-
ва госказны, прези-
дент поговорил с 
п р е д с е д а т е л е м 
С ч е т н о й  п а л а т ы 

Алексеем Кудриным.
«В последние  месяцы в 

основном занимаемся вопроса-
ми здравоохранения, борьбы с 
инфекциями и так далее. Но не 
менее важные вопросы, кото-
рые вы хотите обсудить, конеч-
но, людей волнуют, и мы не 
должны их упускать из виду», — 
начал разговор Владимир Пу-
тин. Например, как расходуют-
ся бюджетные средства на ме-
роприятия в рамках реформы 
обращения с твердыми комму-
нальными отходами. А также — 
незавершенное строительство, 
уточнил он.

«Счетная палата, как и все, 
работает в условиях, когда 
проходит пандемия. Мы, ко-
нечно, хотели снизить нагруз-
ку на министерства и ведомст-
ва в части наших проверок», — 
рассказал Кудрин. На один ме-
сяц проверки были полностью 
остановлены, а новые сдвину-
ты на два месяца — завершали 
только старые.

На месяц позже закончи-

лись проверки по отчету прави-
тельства и бюджета за прош-
лый год. Проверены 93 главных 
распорядителя, прежде всего, 
министерства и ведомства. 
Было 169 проверок, половина 
связана с бюджетом. Вскрыто 
20 нарушений, которые требу-
ют правовой оценки Генпроку-
ратуры и Следственного коми-
тета, есть 131 представление 
Счетной палаты по нарушени-
ям. Около 50 млрд рублей — это 
нецелевое использование бюд-
жетных средств, нарушение 
бухгалтерского учета, непра-
вильное отражение объектов и 
расходов в бухгалтерской от-
четности, нарушение процедур 
госзакупок, перечислил Куд-
рин. Министерства и ведомст-
ва, как правило, сразу же ис-
правляют, заметил он.

По запросам Госдумы и Сов-
феда запланировано несколько 
проверок, связанных с оценкой 
и анализом выплат врачам, ра-
ботающим с людьми с корона-
вирусом. Проверяются закуп-
ки аппаратов ИВЛ, бесконтак-

тных термометров и другого 
оборудования. «Большие сред-
ства выделены на поддержку 
экономики, — констатировал 
Кудрин. — Как правило, это 
было быстро, очень упрощен-
ные процедуры. Сейчас, ско-
рее, к концу года, выходим на 
анализ того, как использова-
лись эти средства, все ли про-
цедуры были использованы».

Глава Счетной палаты рас-
сказал про оценку газифика-
ции. «Мы проверяли «Газпром 
межрегионгаз». Должен ска-
зать, что сейчас идет сильное 
отставание от ранее намечен-
ных планов», — сообщил он. 
План за последние три года вы-
полняется лишь на 15 процен-
тов.

«Это план именно со сторо-
ны «Газпрома» или это и с реги-
онами связано?» — уточнил 
президент. «Часть газифика-
ции осуществляет «Газпром 
межрегионгаз», часть осу-
ществляют муниципалитеты», 
— ответил собеседник. «Идет 
существенное сокращение по 

сравнению с планом финанси-
рования этих мероприятий, по-
скольку в целом мероприятия 
по подаче газа сейчас убыточ-
ны в силу того, что себестои-
мость зачастую выше, чем та-
риф. И этот недостаток обычно 
погашается «Газпромом» за 
счет экспортной выручки, и 
сейчас она тоже, конечно, сни-
жается. Поэтому это создает 
новые риски по срокам испол-
нения», — пояснил глава Счет-
ной палаты. «Но в основном на-
рушения и недостатки связаны 
с несинхронизированностью 
работы как компании, так и ре-
гионов. Планы не совмещены», 
— сказал он.

Большая проверка была 
проведена по твердым быто-
вым отходам. К сожалению, 
ликвидируются не все свалки 
внутри городов. «Поэтому мы 
наметили план работы, какие 
свалки еще требуют внимания, 
и соответствующее приложе-
ние к нашему отчету сегодня 
пошло во все регионы, соответ-
ственно, в минприроды», — со-
общил докладчик.

Речь зашла про подготовку 
доклада «Открытое государст-
во»: проверяется исполнение 
законов по ответу на обраще-
ния граждан, по взаимодейст-
вию со СМИ или утвержденных 
правительством правил и норм 
ведения сайтов, публикаций 
открытых данных, статистики. 

Картина очень пестрая, оценил 
глава Счетной палаты. Только 
треть ведомств своевременно 
отвечает на запросы журнали-
стов. Менее половины мини-
стерств и ведомств дают своев-
ременные ответы на запросы 
граждан. «Это снижает доверие 
к государству», — заметил до-
кладчик. Недостаточно откры-
то большинство общественных 
советов, добавил он.

При этом высокий уровень 
открытости, взаимодействия с 
гражданами у Федеральной 
службы судебных приставов, 
МВД и минюста. «Среди других 
министерств в положительном 
спектре по открытым данным — 
минкультуры,  минэнерго, 
ФНС», — сказал глава Счетной 
палаты. По лучшим государст-
венным информационным си-
стемам можно выделить ФНС, 
минфин и минкультуры.

Постоянно ведется монито-
ринг незавершенного строи-
тельства. «К сожалению, идет 
большое отставание», — конста-
тировал Кудрин. «Мы сейчас с 
новым правительством переза-
пускаем эту работу. И должны 
быть определены: или заверше-
ние строительства, или прода-
жа этого незавершенного стро-
ительства, или списание», — за-
ключил он.  

Алексей Кудрин рассказал главе 
государства об отставании от плана 
газификации российских регионов. 

А К Ц Е Н Т

Счетная палата в этом году выявила 
бюджетные нарушения 
на 50 миллиардов рублей
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ТЮРЬМА Владимира 
Жириновского не пустили 
в «Лефортово» к бывшему 
губернатору Фургалу

В камеру 
по разрешению

Наталья Козлова

Вчера Владимир Жириновский заявил, что ему и пар-
ламентариям от партии не дали встретиться с Сергеем 
Фургалом в СИЗО «Лефортово». 

Жириновский уверен, что Фургала перевели в дру-
гую камеру. Политик несколько раз подчеркнул, что 
его, а также депутатов от ЛДПР и сенаторов должны 
были допустить к Фургалу по закону без специальных 
разрешений. Он пригрозил заявлением об отстране-
нии от работы начальника СИЗО Ромашина.

В минюсте на это заявление ответили, что депутаты 
Госдумы могут без специального разрешения посе-
щать следственные изоляторы «в целях контроля». Но 
для свидания с определенными обвиняемыми им нуж-
но разрешение следователя. В самом тюремном ведом-
стве также ответили, что разрешение на свидание 
должны дать следственные органы, а сотрудники изо-
лятора действовали в рамках закона. И процитировали 
статью 18 закона «О содержании под стражей подозре-
ваемых и обвиняемых в совершении преступлений». 
Там сказано, что «встреча с подозреваемым и обвиняе-
мым может быть возможна только на основании пись-
менного разрешения лица или органа, в производстве 
которых находится уголовное дело». •

Обман. Обвес. 
Обсчет

Что имеется в виду? По закону, например, по-
купатель без объяснения причин может вер-
нуть не подошедший по каким-то причинам 

товар, купленный в магазине, в течение 14 дней, а в ин-
тернете — в течение 7 дней. И продавец обязан этот то-
вар принять, заменить на аналогичный или вернуть 
деньги. При этом магазины могут и увеличить срок 
возврата товара. К примеру, популярная сеть товаров 
для дома и офиса принимает товар обратно в течение 
100 дней. Однако если вдруг продавец не захочет при-
нять разонравившееся платье или не подошедший по 
размеру ковер в гостиную, ему за это ничего не будет.
Сейчас нет административной ответственности за от-
каз продавца взять обратно купленную вещь, призна-
ют в Роспотребнадзоре. Он может придумать массу 
причин, почему не хочет этого делать: нарушена це-
лостность упаковки, товар выглядит поношенным, по-
купатель сам виноват, что купленный вчера электро-
чайник сразу же перегорел. Не довольны — идите в суд!

Как признает глава Союза потребителей России 
Петр Шелищ, недобросовестные продавцы прекрасно 
понимают, что большинство людей ни в какой суд не 
пойдут. Поругаются с продавцом, напишут массу пре-
тензий, но на этом все и закончится. Поэтому так часто 
и можно встретить в нашей торговле откровенно нека-
чественный или бракованный товар. Продавцы изна-
чально знают, что не примут его обратно и за это их не 
оштрафуют.

В новом КоАПе за нарушение правил продажи това-
ров, а именно к ним относится отказ принять товар 
обратно, предусмотрен штраф до 30 тысяч рублей. Он 
вполне может отрезвить продавцов, так как многие 
возвращаемые товары таких денег не стоят.

Петр Шелищ называет и другие моменты, которые 
сейчас в законе есть, но штрафы за них не предусмо-
трены, поэтому они и работают довольно слабо. На-
пример, покупателю нельзя навязывать при продаже 
одного товара другие товары и услуги. Но на практике 
мы то и дело слышим: а не хотите ли купить вот еще 
это, а не желаете ли 
товар по акции? За 
навязывание пред-
лагается штрафо-
вать, причем макси-
мальный размер 
штрафа может со-
ставить 300 тысяч 
рублей.

Есть еще один 
интересный мо-
мент. Нередко на 
кассе, даже в боль-
ших магазинах, 
можно услышать: 
извините, у нас сдачи нет. Но в России наличные никто 
не отменял. Поэтому подход предлагается строгий: нет 
сдачи — штраф 50 тысяч рублей. Такая санкция пропи-
сана в новом КоАПе. Если закон примут и норма в нем 
сохранится, можно будет смело ходить с крупными ку-
пюрами в кармане. Если у продавца нет размена, ему 
придется пойти и где-то разменять. В любом случае 
крупные купюры в кармане человека перестанут быть 
его личной проблемой. Пока же за отказ обслужить по-
купателя из-за отсутствия денег в кассе, санкций нет, 
и, что греха таить, покупая зажигалку или жеватель-
ную резинку, иным покупателям приходится стеснять-
ся своих пятитысячных бумажек. 

«Принципиальный недостаток действующей редак-
ции Кодекса об административных правонарушениях 
— фактическое дублирование составов многих статей 
при значительном различии предельных размеров 
предусмотренных ими санкций. Максимальные штра-
фы по соответствующим статьям могут отличаться в 
десять и более раз. Это чревато произволом и корруп-
цией в применении. В новой редакции КоАПа все более 
четко структурировано», — добавляет Шелищ.

В Роспотребнадзоре обращают внимание еще на 
один принципиальный момент. Сегодня все чаще по-
требитель не может заключить договор, если настаи-
вает убрать из него условия о передаче своих персо-
нальных данных продавцу или исполнителю услуг. В 
новом КоАПе прописано, что если персональные дан-
ные в общем-то продавцу или исполнителю не нужны, 
если это не банковский договор, не договор по подклю-
чению мобильных сетей и так далее, то отказ от заклю-
чения договора по причине непредставления таких 
данных может наказываться штрафом до полумиллио-
на.

Кстати, по данным Судебного департамента при 
Верховном суде России, в прошлом году в гражданском 
процессе было рассмотрено 245 тысяч споров в сфере 
защиты прав потребителей, удовлетворено 198 тысяч 
требований потребителей. Всего с недобросовестных 
продавцов взыскано 30,8 миллиарда рублей. Как под-
черкивают эксперты, в случае принятия КоАП в суды 
за компенсациями могут пойти люди, которым отказа-
ли в обслуживании из-за того, что нет сдачи или как-то 
еще обидели. А постановления о привлечении продав-
цов к административной ответственности будут дока-
зательствами, что права потребителя действительно 
были нарушены. •
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ТЮРЬМА 
ПУСТЕЕТ

В 2006 году было заре-
гистрировано 1 милли-
он 360 тысяч престу-

плений ( здесь Судебный депар-
тамент ссылается на данные 
МВД). Это был пик. Затем число 
стало сокращаться. В 2019 году 
было зарегистрировано 884,6 
тысяч преступлений.

Не все зарегистрированные 
преступления заканчиваются 
судом и приговором. В прошлом 
году было рассмотрены дела в 
отношении 794 тысяч человек.  
Осуждены были 598 тысяч чело-
век. Причем, к осужденным суды 
часто применяют альтернатив-
ные наказания.

«Количество осужденных, 
находящихся в исправительных 
учреждениях, составило 391 614 
человек. В начале только прош-
лого года эта цифра была не ме-
нее 463 тысяч,  - сообщили во 
ФСИН. - В последние годы наме-
тилась тенденция стабильного 
снижения лиц, содержащихся в 
местах лишения свободы. Связа-
но это с широким применением 
альтернативных наказаний, без 
лишения свободы, и в целом с 
либерализацией уголовно-ис-
полнительной политики». 

По данным ведомства, за 5 
лет на треть сократилось и число 
тех, кто был осужден к лишению 
свободы неоднократно, имею-
щих две, три и более судимостей. 

«Положительную динамику 
можно отметить и в отношении 
впервые осужденных, - расска-
зывают в Федеральной службе 
исполнения наказаний. - За ана-
логичный период в исправитель-
ные колонии попали на 26 про-
центов меньше граждан, нару-
шивших уголовный кодекс в 
первый раз». 

Президент Федеральной па-
латы адвокатов России Юрий 
Пилипенко полагает, что огром-
ная заслуга в том, что количест-
во заключенных в нашей стране 
снизилось вдвое, принадлежит 
председателю Верховного суда 
РФ Вячеславу Лебедеву. 

«Именно под его руководст-
вом Верховный суд последова-
тельно, год за годом проводил 

курс на декриминализацию 
ряда статей Уголовного кодекса 
и смягчение наказания. Это 
проявилось и в законопроек-
тной деятельности ВС, и в его 
постановлениях по вопросам 
судебной практики, - сказал 
Юрий Пилипенко. - В целом, 
благодаря позиции Верховного 
Суда, к настоящему времени 
около 70 процентов выносимых 
приговоров предусматривают 
наказание, не связанное с лише-
нием свободы. Такова уголовно-
правовая политика, которую 
настойчиво и упорно проводят 
председатель Верховного Суда и 
возглавляемый им высший су-
дебный орган. Это не может не 
радовать, это вдохновляет всех 
нас – и адвокатуру, и граждан-
ское общество в целом». Но, в то 
же время, по его словам, на пра-
ктике адвокаты иногда  сталки-
ваются с едва ли не преднаме-
ренным умалением роли защи-
ты в уголовном судопроизвод-
стве, и это проблема.

«Адвокаты сталкиваются в 
судах с немотивированными от-
казами в удовлетворении их жа-
лоб и ходатайств, в том числе о 
приобщении к делу собранных 
ими доказательств, с незакон-
ными ограничениями их про-
цессуальных прав, с отсутстви-
ем уважения к ним как к участ-
никам процесса, - сказал он. - О 
подобных ситуациях коллеги 
сообщают достаточно часто, так 
же как и о том, что практика 
«двойных стандартов», когда 
приоритет отдается доказатель-
ствам обвинения, а не защиты – 
проявление того самого «обви-
нительного уклона», причины и 
способы преодоления которого 
Федеральная палата адвокатов 
анализировала в своих докла-
дах, посвященных вопросам 
уголовной политики».

В свою очередь, председатель 
правления Ассоциации юри-
стов России Владимир Груздев 
полагает, что потенциал сниже-
ния числа заключенных еще не 
исчерпан.

«Нужно и дальше разрабаты-
вать нормы, которые сделают 
практику применения мер пре-
сечения более эффективной. 
Правоохранительные органы 
должны четко ориентироваться 
на позицию главы государства, 
а нижестоящие судебные ин-
станции – на правовые позиции 
Верховного суда России», ска-
зал он. •
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Сейчас за некото-
рые нарушения 
для продавцов 
в законе нет штра-
фов, покупателю 
надо идти в суд

За последние пять 
лет в колонии 
попали на 26 про-
центов меньше 
граждан, 
нарушивших 
уголовный кодекс 
впервые 

МВД В России снизилось количество разбоев и грабежей, но стало больше 
киберпреступлений

Айфон вместо отмычки
Михаил Фалалеев

В 
МВД опубликовали дан-
ные о состоянии преступ-
ности в России за 7 меся-

цев 2020 года.
Официальный представи-

тель МВД России Ирина Волк 
сообщила, что эти данные сви-
детельствуют о сокращении на 
7 процентов количества зареги-
стрированных преступлений 
против личности. 

Снизился уровень и других 
общественно опасных престу-
плений. 

В частности, число умыш-
ленных причинений тяжкого 
вреда здоровью — уменьшилось 
на 4,6 процента, разбоев — на 
19,2 процента, грабежей — на 
12,9 процента. 

Из отчета видно, что крими-
ногенная ситуация на улицах 
городов, сел и других населен-
ных пунктов стабильна. То есть 
заметно больше ее точно не ста-
ло.  Наверное, свою роль сыграл 
карантин.

В общественных местах со-
вершено на 10,8 процента мень-
ше преступлений, чем годом ра-
нее.  

На улицах, площадях, в пар-
ках и скверах — на 10,6 процента 
меньше. Количество уличных 
разбоев сократилось на 22,3 про-
цента, грабежей — на 22,4 про-
цента, краж — на 19,3 процента, в 
том числе краж транспортных 
средств — на 30 процентов. 

Снизилась, пусть и ненамно-
го, криминальная активность 
мигрантов. 

Иностранными гражданами 
совершено на 3,7 процента мень-
ше преступлений. Причем в от-
ношении своих же собратьев — 
таких же  иностранных граждан 

и лиц без гражданства — на 5,9 
процента меньше. 

Есть и сокращение преступ-
ности на транспорте. Их число 
уменьшилось на 12,1 процента, в 
том числе по тяжким и особо 
тяжким составам — на 12,4 про-
цента. 

Ирина Волк рассказала, что 
зафиксировано снижение на 9,5 
процента количества семейно-
бытовых преступлений, в том 
числе на 13,6 процента меньше 
фактов умышленного причине-
ния тяжкого вреда здоровью, на 
11,8 процента — средней тяжести 
и на 7,4 процента — легкого вреда 
здоровью. 

Общее количество зареги-
стрированных в стране престу-

плений примерно соответствует 
уровню прошлого года, наблюда-
ется незначительный рост на 0,5 
процента. 

Но это в основном связано с 
увеличением киберпреступно-
сти. 

Число преступлений, совер-

шенных с использованием ин-
формационно-коммуникацион-
ных технологий, выросло на 
94,6 процента, в том числе тяж-
ких и особо тяжких — на 129,7 
процента. 

При этом расчетные карты 
использовались в криминаль-
ных целях почти в 6 раз чаще, 
чем годом раньше, а средства 
мобильной связи — более чем в 2 
раза чаще. •

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабмин выделит три миллиарда рублей 
на переобучение россиян, потерявших работу

Карьера 
в новом формате

Айсель Герейханова

Б
олее 100 тысяч чело-
век смогут получить 
новую, востребован-
ную на рынке труда 
профессию или до-
полнительное образо-
вание. Правительство 
выделит почти 3 млрд  
рублей на переобуче-

ние россиян, потерявших рабо-
ту из-за COVID-19. О том, что 
такое распоряжение подписа-
но, премьер-министр Михаил 
Мишустин вчера сообщил на 
заседании правительства.

Заседание кабинета мини-
стров Мишустин начал с подве-
дения итогов свой поездки по 
Дальнему Востоку. Напомним, 
что глава правительства посе-
тил Чукотку, Камчатку, Мага-
данскую и Амурскую области. 
«В каждом регионе была воз-
можность пообщаться с мест-
ными жителями, обсудить те 
проблемы, которые заботят 
врачей, строителей, рыбаков, 
энергетиков, а также местную 
общественность и деловые 
круги», — отметил премьер. 
Мишустин напомнил, что ра-
нее президент дал поручение в 
ближайшее время утвердить 
национальную программу 
Дальнего Востока до 2035 года.

«Все предложения, которые 
планируется включить в новую 
национальную программу со-
циально-экономического раз-
вития Дальнего Востока, долж-
ны быть максимально прибли-

жены к потребностям тех, кто 
там живет и работает», — под-
черкнул он и добавил, что в 
ближайшее время доложит 
президенту РФ об итогах своей 
поездки на Дальний Восток.

Дальневосточная тема была 
продолжена уже повесткой за-
седания. Так, одним из вопро-
сов обсуждения стал капиталь-
ный ремонт хирургического 
корпуса больницы в Амурской 
области. По словам Мишусти-
на, на завершение работ был 
выделен 181 миллион рублей, 
и обновленный корпус начнет 
принимать пациентов уже в бо-
лее комфортных условиях.

Еще одна важная тема засе-
дания — расселение людей из 
аварийного жилья. С прошлого 
года в России улучшили свои 
жилищные условия более 85 
тысяч человек. Свыше 1,3 мил-
лиона квадратных метров ава-
рийного жилья было расселе-
но, рассказал глава правитель-
ства. Мишустин отметил, что 
темпы хорошие, но напомнил, 
что президент призвал уско-
рить работу по расселению 

аварийных многоквартирных 
домов. «Нужно сделать все воз-
можное, чтобы люди могли 
жить в нормальных условиях, а 
не в разваливающихся здани-
ях», — отметил глава прави-
тельства. Необходимые для 
этого меры нужно будет учесть  
при формировании федераль-
ного бюджета на 2021 год и 
плановый период 2022—23 го-
дов, поручил премьер кабмину.

На решение экологических 
проблем в Усолье-Сибирском 
Иркутской области правитель-
ство  выделит 430 млн рублей. 
Напомним, в конце июля Вла-
димир Путин поручил с при-
влечением сил Минобороны и 
Росгвардии срочно принять 
меры по изолированию про-
мышленной площадки в Усо-
лье-Сибирском, где находятся 
аварийные объекты химиче-
ских отходов. «Там действи-
тельно непростая ситуация, де-
сятилетиями копились отходы 
химического производства», — 
отметил премьер. По его сло-
вам, сейчас  угрозы безопасно-
сти и здоровью людей там нет.

Правительство продолжает 
помогать людям, которые по-
страдали из-за распростране-
ния коронавируса. Так, Мишус-
тин сообщил, что подписано 
распоряжение о выделении по-
чти 3 млрд рублей на переобу-
чение людей, потерявших рабо-
ту из-за пандемии.  «Более 100  
тысяч человек смогут получить 
более востребованную профес-
сию или дополнительное обра-
зование. Причем они освоят те 

компетенции, в том числе циф-
ровые, которые требуются ра-
ботодателям именно в их реги-
онах», — сообщил премьер. 

По его словам, вести эту ра-
боту будет союз «Ворлдскиллс 
Россия», а подать заявку на об-
учение можно будет на порта-
ле «Работа в России».  

На заседании правительства 
Михаил Мишустин заявил о необхо-
димости дополнительных мер 
по расселению аварийного жилья. 

Уличные бандиты сидят дома. А компьютерные взломщики развернулись.

А К Ц Е Н Т

Более 100 тысяч человек 
смогут получить более востребованную 
профессию или дополнительное 
образование

А К Ц Е Н Т

Расчетные карты использовались в кри-
минальных целях почти в 6 раз чаще, 
чем годом раньше, а средства мобиль-
ной связи — более чем в 2 раза чаще
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Официально 

Россия и Беларусь будут наращивать экономические связи
Премьер-министры России и Беларуси в среду провели телефонный 

разговор. Как сообщили в пресс-службе правительства, Михаил Ми-

шустин и Роман Головченко обсудили конкретные задачи по наращива-

нию торгово-экономического сотрудничества и углублению коопера-

ции в энергетике, промышленности и других областях. «Главы прави-

тельств согласились с важностью дальнейшего углубления практиче-

ского взаимодействия в рамках Союзного государства», — говорится в 

сообщении на сайте российского кабмина. Ранее премьер-министры 

двух стран разговаривали по телефону 10 августа.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Россия создаст круглогодичную станцию в Антарктике
Правительство подготовило проект стратегии развития деятельности РФ 

в Антарктике до 2030 года. Об этом на заседании правительства расска-

зал премьер-министр РФ Михаил Мишустин. «Он (проект. — Прим. «РГ»)  

позволит модернизировать структуру зимовочных станций, создать на 

основе сезонной полевой базы «Русская» круглогодичную действую-

щую антарктическую станцию», — пояснил премьер.

В рамках стратегии развития также планируется внедрить современные 

средства коммуникации и технологии, построить новое научно-исследо-

вательское судно, оснастить российскую антарктическую экспедицию 

двумя самолетами типа Ил-114. На базе третьего самолета планируется 

создать комплексную аэрогеофизическую лабораторию.
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ПРОЦЕСС В деле Михаила 
Ефремова появился новый 
неожиданный эксперт

Дошли 
до хакеров 
и дыр

Иван Егоров

Вчера в Пресненском суде в процессе по делу о смертель-
ном ДТП Михаила Ефремова начался допрос свидетелей 
со стороны защиты.

Некую интригу вызвал допрос независимого экспер-
та Юрия Фиалко, которого пригласил адвокат актера 
Эльман Пашаев. Эксперт рассказал суду, что автотехни-
ческая экспертиза по уголовному делу в отношении ак-
тера Михаила Ефремова была проведена не в полном 
объеме. В частности, по его словам, не был раскрыт во-
прос влияния через спутник на систему управления,  Он 
пояснил, что в интернете все чаще появляется информа-
ция о том, что хакеры могут взламывать систему управ-
ления автомобилем. А еще он сообщил суду об аномали-
ях, энергетических дырах и сгустках, которые тоже 
никто в месте аварии не исследовал.

 А первым в суде выступил друг Ефремова — актер Ни-
кита Высоцкий. Он рассказал, что сразу после ДТП было 
заметно, что Ефремов находится в шоковом состоянии, 
потому что когда он его окликнул,  тот его  не узнал. А 
еще Высоцкий рассказал суду об актере как очень поря-
дочном человеке и настоящем друге, ответственном 
отце 6 детей. Как сообщил суду Высоцкий, он сам, Миха-
ил Ефремов и их друзья до сих пор могут и хотят помочь 
деньгами семье погибшего. И попросил всех поверить, 
что Ефремов очень сильно переживает. •

АРСЕНАЛ Ружье с подключением к гаджетам 
разработал концерн «Калашников»

Выстрелил 
и выложил в Сеть
Александр Степанов

У
мное охотничье ружье, 
способное синхронизи-
роваться с мобильным 

телефоном или планшетом, 
разработали в России. Впервые 
эту новинку покажут на фору-
ме «Армия-2020».  

Любители побродить с ру-
жьем по лесу теперь помимо 
патронов,  манков и прочей не-
обходимой для охотника атри-
бутики будут брать с собой 
подзарядку для своего оружия. 

Концерн «Калашников» со-
здал первое в России интеллек-
туальное ружье, которое благо-
даря умной начинке и дисплею, 
встроенному прямо в оружие, 
может синхронизироваться с 
мобильными устройствами. 
Охотничий гаджет сделан на 
базе обновленного гладкост-
вольного ружья МР-155 в вер-
сии Ultima. Сейчас эта гладко-
стволка является одним из са-
мых популярных образцов 
охотничьего оружия в России.  

Конечно, от любимой охот-
никами базовой модели МР-
155 версия Ultima отличается 

довольно разительно.  Футури-
стичный дизайн, выполненный 
в стальном цвете, планка Пика-
тини, на которую крепится 
коллиматорный прицел. И, ко-
нечно, «вишенка на торте» — 
встроенный в шейку приклада 
небольшой ЖК-экран. На нем 
отображается меню, в котором 
есть разделы «Камера», «Ме-
диа», «Стрельба», «Время», 
«Настройки» и «Компас». 

В видеоролике, который 
разместил в соцсетях «Калаш-
ников», также видно, что ору-
жие может синхронизировать-
ся с гаджетами по Bluetooth и 
Wi-Fi.

О том, чем все это поможет 
охотнику, станет известно на 

презентации ружья. До ее нача-
ла производитель не разглаша-
ет все характеристики оружия.  

Можно предположить, что 
на охоте владелец гаджета бла-
годаря компасу сможет ориен-
тироваться в лесу. Ружье под-
считает время, проведенное на 
охоте, а также количество из-
расходованных патронов и пе-
редаст информацию на мо-
бильник. А если на ружье по-
ставить мини-камеру, то мож-
но запечатлеть самые яркие 
моменты охоты. •

ТРАНСПОРТ Более 20% проданных с начала года машин 
были куплены по госпрограмме 

Копейку руль бережет

Светлана Ментюкова 

С 
начала 2020 года по 
программам льгот-
ного кредитования 
россияне покупали 
семейные и первые в 
жизни автомобили. 
Всего было реализо-
вано 122 тысячи но-
вых машин, или 20% 

от общего количества продан-
ных в РФ за полгода. Общий объ-
ем предоставленной скидки со-
ставил 11,2 млрд рублей. Об 
этом «РГ» рассказали в минпро-
мторге. 

«Так, в рамках подпрограм-
мы «Семейный автомобиль» ре-
ализовано около 65 тысяч авто-
мобилей, подпрограммы «Пер-
вый автомобиль» — около 44 ты-
сяч, «Автомобиль в Trade-in» — 
около 11 тысяч единиц техники, 

«Автомобиль работникам меди-
цины» — около 1,5 тысячи авто-
машин», — сообщили в пресс-
службе ведомства. 

По данным аналитического 
агентства «Автостат», всего за 
первое полугодие в России было 
продано 600,1 тысячи новых 
легковых автомобилей. Чаще 
других россияне приобретают 
отечественную LADA, далее в по-
рядке убывания по популярно-
сти следуют KIA, Hyundai, 
Renault и Toyota. Соответствен-

но, удельный вес приобретен-
ных в рамках программы льгот-
ного кредитования автомобилей 
составил 20%, что, по мнению 
экспертов, говорит о возросшей 
популярности таких программ. 
Как отметили в минпромторге, в 
отношении всех автомобилей 
выдано заключение о подтвер-
ждении производства промыш-
ленной продукции на террито-
рии России. 

С 1 июля в России начали дей-
ствовать обновленные програм-

мы льготного кредитования ав-
томобилей, в частности макси-
мальная цена машины, которую 
можно приобрести, увеличилась 
с 1 до 1,5 млн рублей. А офор-
мить ее можно при наличии у 
транспортного средства элек-
тронного паспорта (ЭПТС). Как 
и прежде, на покупку предусмо-
трена скидка в размере 10% от 
стоимости. Нововведения ко-
снулись и Дальневосточного фе-
дерального округа (ДФО), где 
скидка составляет 25%. С начала 
июля ее получение возможно 
только при наличии регистра-
ции по месту жительства либо по 
месту временного пребывания 
на территории ДФО. 

Действие госпрограммы 
льготного автокредитования 
распространяется на семьи с 
одним и более несовершенно-
летних детей, а также на работ-

ников медицинских организа-
ций государственной системы 
здравоохранения. Скидка в 
10% на стоимость нового авто-
мобиля предоставляется поку-
пателям, которые сдадут в 
Trade-in имеющееся у них тран-
спортное средство старше ше-
сти лет при условии, что они 
владели им не менее одного 
года. Оформить автокредит с 
господдержкой можно и на 
электромобиль — клиенты мо-
гут приобрести его со скидкой 
25% в любом регионе России. •

За полгода в России продали 
более 600 тысяч новых 
легковых автомобилей.

Руководитель концерна «Калашников» Дмитрий Тарасов испытывает на стрельбище умное ружье.

А К Ц Е Н Т

Максимальная цена машины, которую 
можно купить по программе льготного 
кредитования, выросла до 1,5 млн рублей

А К Ц Е Н Т

На ружье отображается меню, 
в котором есть разделы «Камера», 
«Медиа», «Стрельба», «Время», 
«Настройки» и «Компас».

ХЛЕБ НАШ 
НАСЫЩЕННЫЙ

При наличии йодиро-
ванной соли на прилав-
ках магазинов ее упо-

требляют менее 30% населения, 
поэтому предлагается всеобщее 
йодирование продукта. 

Как рассказали «РГ» в ФГБУ 
«НМИЦ эндокринологии» Мин-
здрава России, йод — тот микроэ-
лемент, который не вырабатыва-
ется в организме самостоятель-
но, но получать его нужно ежед-
невно. В среднем россияне упо-
требляют 40—80 мкг йода в день, 
в три раза меньше установлен-
ной нормы. А 70% йода попадает 
в организм именно с продуктами 
питания и только 30% — из возду-
ха и воды. В числе регионов, где 
распространены заболевания 
щитовидной железы, вызванные 
дефицитом йода, — республики 
Тыва, Карелия, Чувашия, Алтай-
ский край, Брянская область, Ре-
спублика Крым и регионы Се-
верного Кавказа. 

Хронический дефицит йода 
приводит к развитию умствен-
ной и физической отсталости де-
тей, кретинизму, заболеваниям 
щитовидной железы (зоб, опухо-
ли, тиреотоксикоз, гипотиреоз), 
бесплодию. Распространенность 
йододефицитных нарушений 
среди городского населения со-
ставляет 10—15%, а среди сель-
ского — 13—35%. На лечение од-
ного случая рака щитовидной 
железы расходуется от 100 ты-
сяч до десятков миллионов ру-
блей. В пересчете на количество 
заболевших затраты составляют 
6,5 млрд рублей. 

Профилактика заболеваний, 
вызванных йододефицитом, 
обошлась бы государству в пять 
раз дешевле, говорится в поя-
снительной записке к документу. 
Государственная политика, на-
правленная на увеличение по-
требления йода населением, 
проводится сегодня в 95 странах 
мира, во многих из которых йо-
додефицитные заболевания уже 
полностью устранены. Медицин-
ские противопоказания к упо-
треблению в пищу йодирован-
ной соли отсутствуют, передози-
ровки исключены, считают авто-
ры законопроекта. •

КАК КОД 
НА СМЕТАНУ

Разрешается не нано-
сить средства иденти-
фикации на маркиро-

ванную молочную продукцию, 
которую упаковывают непо-
средственно в рознице (напри-
мер, молоко из молокоматов в 
магазинах). Обойтись без мар-
кировки можно молочным това-
рам, которые отправляются на 
экспорт за пределы ЕАЭС, а так-
же рекламным образцам про-
дукции, не предназначенным 
для продажи, и товарам в упа-
ковке менее 30 г. 

Эксперимент по маркировке 
молочной продукции заверша-
ется 31 декабря 2020 года. Таким 
образом государство рассчиты-
вает бороться с контрафактом. 
По оценке Россельхознадзора, в 
2019 году каждый пятый молоч-
ный продукт на прилавке не со-
ответствовал заявленному со-
ставу. Маркировка с нанесением 
на каждую единицу товара уни-
кального кода Data Matrix позво-
лит прослеживать «жизненный 
цикл» товара — с момента его 
производства до продажи в ма-
газине.

Однако многие участники и 
эксперты молочного рынка вы-
ступают против введения мар-
кировки. Она решает проблему 
контрафакта, которого в молоч-
ной отрасли почти нет, говорят в 
«Союзмолоке». Нарушения свя-
заны с фальсификатом — исполь-
зованием растительных жиров 
вместо животных, нарушением 
масложирового баланса. А этого 
система маркировки не видит, 
утверждают в отраслевом союзе. 
Тем более в отрасли работает ин-
формсистема «Меркурий», 
обеспечивающая прослеживае-
мость товара от поля до прилав-
ка, и новая маркировка будет ду-
блировать эти функции. Поми-
мо этого, компаниям придется 
понести большие затраты на 
внедрение системы — около 45 
млрд рублей на отрасль.

По закону о национальной 
цифровой маркировке внедрить 
единую систему маркировки 
предполагается во всех отраслях 
промышленности до 2024 года.  
В прошлом году в список марки-
руемых товаров из 12 товаров 
правительство предложило до-
бавить готовые продукты из 
мяса и рыбы, бакалею, бытовую 
технику, детское питание, расти-
тельные масла, бытовую химию, 
косметику, безалкогольные на-
питки, включая соки и нектары. 
Но пока, по информации «Рос-
сийской газеты», решения о том, 
какие именно продовольствен-
ные товары начнут маркировать 
следующими, не принято. •
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АРМИЯ РВСН перевооружают 
на новые ракетные комплексы

Не одним Махом

Юрий Гаврилов

Все ракетные дивизии будут по-
этапно оснащены стратегиче-
скими ядерными комплексами 
«Ярс», «Авангард» и «Сармат». 
Причем перевооружение на 
них произойдет в ближайшее 
время. Об этом сообщил коман-
дующий РВСН генерал-полков-
ник Сергей Каракаев.

По его словам, обновление 
наземного стратегического  ар-
сенала позволит к концу ны-
нешнего года  увеличить долю 
современных ядерных  систем с 
нынешних 76 до 81 процента.  

Столь быстрые темпы пере-
вооружения вполне оправданы. 
Ведь речь идет о главном ин-
струменте сдерживания — в 
мире вряд ли найдется страна, 
готовая напасть на государство, 
обладающее ядерным оружием. 
Россия его имеет, причем сразу 
в трех вариантах: наземном, 
морском и воздушном. РВСН — 
костяк этой триады. 

На сегодняшний день  глав-
ный ударный комплекс этих 
войск — стратегический «Ярс».  
Осенью прошлого года Карака-
ев заявил, что за последние 
годы ракетные полки и дивизии 
получили более 150 таких си-
стем в шахтном и мобильном 
вариантах. Это действительно 
очень грозное оружие, способ-
ное поражать цели на дально-
сти до 11 тысяч км. 

К тому же комплекс оснащен 
ракетой с разделяющейся го-
ловной частью и маневрирую-
щими блоками индивидуально-
го наведения. Что делает ее пра-
ктически неуязвимой для лю-
бых средств противоракетной 
обороны.

«Идет подготовка к летным 
испытаниям нового ракетного 
комплекса с ракетой «Сармат», 
— сообщил Каракаев в интервью  
газете «Красная звезда».  РАНЕЕ 
МИНОБОРОНЫ СООБЩАЛО, ЧТО 
БРОСКОВЫЕ ИСПЫТАНИЯ ЭТОГО 
П Е Р С П Е К Т И В Н О ГО  О Р У Ж И Я 
ПРОШЛИ УСПЕШНО. 

«Сармат» придет на смену 
самой мощной в мире стратеги-
ческой ракете шахтного бази-
рования РС-20В «Воевода», ко-
торую на Западе больше знают 

как «Сатана». Важная особен-
ность «Сармата» — возмож-
ность установки помимо суще-
ствующих типов боевых блоков 
широкого перечня перспектив-
ных, в том числе гиперзвуко-
вых. 

Известно, что  переоснаще-
ние на новый ядерный ком-
плекс начнется с Ужурской  ди-
визии РВСН.  По планам мино-
бороны, этот процесс должен 
стартовать в следующем году. 
Одновременно будет заверше-
на работа над инфраструктурой 
для развертывания новейших 
ядерных систем.

Именно к таким относится 
стратегический «Авангард». 
Если установка на другие ядер-
ные комплексы гиперзвукового 
боевого блока — дело будущего, 
то эта система им уже оснаще-
на. Более того, в прошлом году 
первый полк с «Авангардами» 
заступил на боевое дежурство в 
13-й Ясненской дивизии РВСН 
под Оренбургом.  

Этот уникальный стратеги-
ческий комплекс наши военные 
даже показывали американ-
ским инспекторам в ноябре 
прошлого года. Как сообщил 
тогда представитель миноборо-
ны, показ был проведен «в це-
лях содействия в обеспечении 
жизнеспособности и эффектив-
ности договора об СНВ». Из  от-
крытых источников известно, 
что планирующий крылатый 
боевой блок «Авангарда» дви-
жется на межконтинентальную 
дальность со скоростью, макси-
мальное значение которой пре-
вышает число Маха более чем в 
20 раз. Конструкция и материа-
лы его корпуса позволяют бое-
вому блоку выдерживать ко-
лоссальные температуры — до 
1600 градусов Цельсия, а в от-
дельных зонах даже  до 2000 
градусов. 

Сбить управляемый крыла-
тый блок практически невоз-
можно, так как сложно рассчи-
тать встречный курс и тем бо-
лее стрелять ему вдогонку. 

Эксперты подсчитали, что 
при этом скорость ракет-пере-
хватчиков должна быть в пол-
тора раза выше «авангардной» 
— порядка 30 чисел Маха. •

— Читайте также: 
Что даст покупателям 
маркировка фотоаппаратов 
rg.ru/art/1938423

Об автомобилях, 
ПДД и страховании транспорта 
читайте в спецпроекте 
«Автопарк» на сайте 
rg.ru/auto

 О новейшем вооружении 
России читайте в спецпроекте 
«Русское оружие» 
rg.ru/sila
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РЕСУРСЫ Нарушителям 
сделки о сокращении 
добычи нефти поставили 
на вид 

Замочные 
скважины 

Сергей Тихонов

ОПЕК+ ожидает от стран, не исполнивших свои обяза-
тельства в мае — июле, план по компенсации сокраще-
ния добычи до конца августа. Механизм возмещения 
недостачи по объемам снижения производства рассчи-
тан на два месяца — август и сентябрь. Поэтому у злост-
ных нарушителей сделки остается всего полтора меся-
ца на исправление положения. Мониторить исполне-
ние графиков компенсации будет технический коми-
тет ОПЕК+ и секретариат ОПЕК. На момент подписа-
ния номера встреча министерского комитета ОПЕК+ 
еще не была закончена и окончательные результаты 
переговоров были не известны. 
По итогам июля страны, участвующие в сделке по со-
кращению добычи нефти, выполнили ее условия на 
95%. По словам главы Минэнерго России Александра 
Новака, это достойный показатель, но мировой рынок 
еще хрупок, сохранилось много неопределенностей, 
рисков и, возможно, «черных лебедей». В условиях со-
храняющейся волатильности рынка ОПЕК+ нельзя 
останавливаться на достигнутом, а всем участникам 
необходимо полностью выполнять свои обязательст-
ва, сказал Новак.

Он также отметил, что в июле стали видны первые 
признаки замедления процесса затоваривания нефтя-
ного рынка. Объем 
коммерческих за-
пасов в странах 
ОЭСР сократился 
на 13,4 млн барре-
лей в месячном ис-
числении.

Россию ужесто-
чение требований к 
«нарушителям» ус-
ловий сделки почти 
не коснется. Наша 
страна хоть и не до-
стигла стопроцен-
тного показателя, 
но была очень близка к нему, поэтому в самом худшем 
случае придется немного притормозить с восстановле-
нием производства. По условиям сделки в мае — июле 
этого года Россия должна была снизить добычу на 2,5 
млн до 8,5 млн баррелей в сутки без учета газового 
конденсата. В июне и июле производство нефти в Рос-
сии составило около 8,6 млн баррелей. Рост добычи в 
нашей стране в августе планировался на 400 тыс. бар-
релей в сутки, но фактически пока увеличение состав-
ляет 390 тыс. с учетом газового конденсата, который 
исключен из квот сокращения России. Без него произ-
водство выросло приблизительно на 350 тыс. баррелей 
в сутки. Поэтому фактически часть недостачи сокра-
щения Россия уже компенсировала в августе.

По результатам июня сделка ОПЕК+ была выполне-
на на 107%. Такого высокого показателя удалось до-
стичь главным образом благодаря дополнительному 
сокращению производства (сверх обязательств по 
сделке ОПЕК+) со стороны Саудовской Аравии, ОАЭ и 
Кувейта, суммарно на 1,1 млн баррелей в сутки, кото-
рые не распространялись на июль. Хуже всех в июне 
выполнили свои обязательства Ирак, Казахстан, Ниге-
рия, Ангола и Габон. В июле компенсировал потери 
только Казахстан. Среди нарушителей июля — Габон, 
выполнивший сделку на 3%, республика Конго — на 
54%, Экваториальная Гвинея — на 66%. Самые боль-
шие по объемам добычи «двоечники» — Ирак и Ниге-
рия в июле сократили отставание от графика, но вы-
полнили соглашение только на 85%.

Страны ОПЕК+ договорились о сокращении добы-
чи нефти в мае — июле 2020 года на 9,7 млн баррелей в 
сутки. С 1 августа до конца 2020 года объем сокраще-
ния должен составить 7,7 млн баррелей в сутки, а в пе-
риод с 1 января 2021 года до 30 апреля 2022 года — 5,8 
млн баррелей в сутки. Базой отсчета уровня сокраще-
ния для всех участников сделки взят октябрь 2018 
года, от уровня производства которого происходит со-
кращение добычи на 23%, 18% и 14% соответственно. 
Для России и Саудовской Аравии снижение производ-
ства  происходит от уровня добычи в 11 млн баррелей в 
сутки. 

Министр энергетики Саудовской Аравии принц Аб-
дель Азиз бен Сальман допустил, что сделку о сокра-
щении добычи нефти придется продлить и после апре-
ля 2022 года, когда заканчивается действующий дого-
вор. Он подчеркнул, что в четвертом квартале 2020 
года мировой спрос на нефть достигнет 97% от уровня 
до начала пандемии, что можно считать хорошим ре-
зультатом по сравнению с падением в апреле. •

По итогам июля 
Россия выполнила 
сделку 
о сокращении 
добычи нефти 
на 96 процентов
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ЭНЕРГЕТИКА

СТАВКА НА АТОМ

Сергей Тихонов

В августе началась загрузка 
ядерного топлива в реактор 
энергоблока №1 Белорусской 
АЭС (БелАЭС) в Островце 
(Гродненская область), одного 
из крупнейших совместных 
проектов России и Республики 
Беларусь в сфере энергетики. 
Реактор выведен на минималь-
но контролируемый уровень 
мощности — 1%, для проведения 
мониторинга и проверки рабо-
ты. С этого момента он прио-
бретает статус ядерной энерге-
тической установки.

После подтверждения надеж-
ности и безопасности работы 
энергоблока на проектных па-
раметрах начнется этап энерге-
тического пуска, в ходе которо-
го блок впервые будет подклю-
чен к энергетической сети стра-
ны. Ожидается, что это произой-
дет уже осенью. Ввод в промыш-
ленную эксплуатацию первого 
энергоблока БелАЭС заплани-
рован на начало 2021 года. По-
сле полного запуска АЭС Бела-
русь получит дополнительно 
около 2400 мВт электрической 
энергии. Ввод в промышленную 
эксплуатацию второго энерго-
блока запланирован на 2022 год.

На АЭС установлены два ре-
актора ВВЭР-1200 поколения 3+ 
суммарной электрической мощ-
ностью 2400 МВт. Это уникаль-

ная российская разработка, над-
ежность которой подтверждают 
даже конкуренты. Генподрядчик 
БелАЭС — «Атомстройэкспорт», 
дочка российского «Росатома». 
Строительная площадка БелА-
ЭС — самая крупная в Европе, 
300 га. Здесь работают как рос-
сийские, так и белорусские спе-
циалисты. Всего в стройке участ-
вуют более семи тысяч человек.

Для Беларуси запуск АЭС бу-
дет означать громадный шаг в 
сторону развития зеленой энер-
гетики и роста эффективности 
экономики. В планах республики 
в связи с запуском БелАЭС раз-
витие электротранспорта, рас-
ширение использования элек-
тричества для нужд отопления и 
горячего водоснабжения жилого 
фонда, электрификация желез-
ных и освещение автомобильных 
дорог, а в перспективе строитель-
ство умных городов и домов.Как 
отметил председатель президиу-
ма Национальной академии наук 
Владимир Гусаков агентству 
БЕЛТА, новый уровень энергоо-
беспеченности позволит выйти 
на более широкое применение 
лазерно-оптических, светодиод-
ных и иных технологий. Станет 
возможным организовать на ос-
нове чистой энергии производ-
ства композиционных материа-
лов, сформировать общенацио-
нальную систему точного земле-
делия и животноводства.  

Куда едет «Беларус»

По словам Галины Куз-
нецовой, около10% бе-
лорусского ВВП обес-

печено субсидиями со стороны 
России. В прошлом году эта суб-
сидия оценивалась в 9%, а были 
годы, когда она достигала и 
30%. Если этой поддержки не 
будет, экономике Беларуси при-
дется нелегко. Кроме того, у 
страны большой долг в долла-
рах — на 1 июля 2020 года, по 
данным минфина Беларуси, он 
составил 18 млрд долларов, уве-
личившись с начала года почти 
на миллиард. По данным эк-
спертов, стране только по про-
центам необходимо выплатить 
в этом году 2,5 млрд долларов.

По мнению Алексея Корене-
ва, не стоит надеяться, что Бела-
русь резко увеличит свои торго-
вые связи с Западом. «Как пока-
зала история Украины и стран 
Прибалтики, Запад не спешит 
покупать товары из стран быв-
шего СССР, — говорит он. — Если 
произойдет разрыв экономиче-
ских связей, что маловероятно, 
то для Беларуси это будет очень 
тяжело, так как Россия — ее ос-
новной торговый партнер (доля 
РФ в товарообороте Беларуси 
составляет около 50% — «РГ»). 
Для нас это будет менее болез-
ненно, доля РБ во внешнеторго-
вом обороте России — около 5%. 
Все помним Украину: разрыв 
экономических связей обошел-
ся дорого обеим сторонам, сей-
час эти связи мучительно нала-
живаются, по отдельным на-
правлениям мы с Украиной 
опять начинаем сотрудничать, 
это вещь неизбежная. Не нужны 
на Западе украинские и бело-
русские товары и технологии в 
том количестве, которые они 
производятся. А вот Россия их 
охотно покупает и готова по-
ставлять в Беларусь то, что не 
всегда готовы покупать евро-
пейцы».

«Российско-белорусское 
экономическое сотрудничество 
основано на устойчивых коопе-
рационных связях, сложивших-
ся еще в советский период, ког-
да предприятия были звеньями 
единой технологической цепоч-
ки. При этом РСФСР играла 
роль поставщика энергоресур-
сов и сырья, а Беларусь (БССР) 

— роль промышленной базы, 
преимущественно нацеленной 
на ВПК, — отмечают в Аналити-
ческом центре по внешней тор-
говле (АЦВТ) при минпромтор-
ге. — В 1990 году около 80% ком-
плектующих поступали на бело-
русские заводы извне, в основ-
ном из России. А в 1990-х годах 
белорусские заводы очень се-
рьезно поддержали ряд круп-
ных российских предприятий. 
Например, МАЗ своими заказа-
ми загрузил «Ярославские мо-
торные заводы».

В 1999 году Россия и Бела-
русь заключили межправитель-
ственное соглашение о проведе-
нии единой структурной про-
мышленной политики (всего в 
области промышленной поли-
тики Союзного государства дей-
ствует свыше 20 межправитель-
ственных соглашений). Сотруд-
ничество с российским пред-
приятиями продолжается до сих 
пор. Кооперация в машиностро-
ении сложилась еще с советских 
времен, и сейчас хозяйственны-
ми кооперационными связями 

объединены более 8000 пред-
приятий России и Беларуси. В 
автомобильном машинострое-
нии со стороны РБ основными 
кооперантами стали «БелАЗ» и 
«МАЗ», а со стороны России — 
«КамАЗ», «ГАЗ» и «Силовые ма-
шины», в производстве дизель-
ных двигателей — Минский и Ту-
таевский моторные заводы.

«В сельхозмашиностроении, 
в тракторостроении — основные 
партнеры: белорусские МТЗ и 
«Гомсельмаш» и российские 
«Ростсельмаш» и «ЧТЗ-Урал-
трак». МТЗ до недавнего времени 
обеспечивал свыше 70% рынка 
тракторов РФ, тесно сотрудни-
чая с российскими партнерами, 
в том числе с многочисленными 
сборочными производства-
ми»,», — сообщили в АЦВТ.

У Минского тракторного за-
вода (МТЗ) кооперационные свя-
зи с 157 предприятиями России, 
поставляющими ему сырье, ма-
териалы и комплектующие. По-
ставки в Россию зерноубороч-
ных и кормоуборочных комбай-
нов составляют более 60% про-
изводства «Гомсельмаша»; в то 
же время «Гомсельмаш» выпу-
скает некоторые узлы и детали 
для российских предприятий 
сельскохозяйственного машино-
строения.

Череповецкий литейно-ме-
ханический завод («ЧЛМЗ» Во-
логодская область) обеспечива-
ет машиностроительной про-

дукцией предприятия на терри-
тории Республики Беларусь, 
партнерами «ЧЛМЗ» являются 
РУПП «БелАЗ» (г. Жодино), 
РУПП «Минский тракторный 
завод» (г. Минск), РУПП «Гом-
сельмаш» (г. Гомель), «Минский 
автомобильный завод», «Дорэ-
лектромаш». Например, пер-
вый трактор марки «Беларус» 
собственного лицензионного 
(российского) производства со-
шел с конвейера череповецкого 
завода в 2009 году. За все время 
работы сборочного производст-
ва «ЧЛМЗ» удалось собрать бо-
лее шести тысяч белорусских 
тракторов. 

«Химическая промышлен-
ность Беларуси производит бо-
лее 500 видов нефтехимической 
и химической продукции. Это, 
прежде всего, нефтеперераба-
тывающая промышленность, 
закупая сырье в России, перво-
начально обеспечивала постав-
ками страны СНГ, приоритетно 
Россию, сейчас обеспечивает 
поставки в Евросоюз, преиму-
щественно в Голландию и Вели-
кобританию. Нефтехимический 

комплекс Беларуси включает в 
себя организации по добыче, 
переработке и транспортиров-
ке нефти, нефтепродуктообе-
спечению, химии и нефтехи-
мии, ряд научных, проектно-
конструкторских, строитель-
ных, ремонтных и пусконала-
дочных организаций», — расска-
зали в АЦВТ.

Основную часть из них объе-
диняет концерн «Белнефте-
хим». Организации отрасли 
обеспечивают около 30% объе-
ма промышленной продукции и 
половину экспорта товаров (бо-
лее 70% продукции отрасли эк-
спортируется в 120 стран, на за-
рубежных рынках ее представ-
ляет широкая товаропроводя-
щая сеть).

По накопленным инвестици-
ям в белорусскую экономику 
Россия опережает другие стра-
ны, только в январе-марте 2020 
года они составили 3,85 млрд 
долларов. В прошлом году РФ 
обеспечила союзной республи-
ке 45,1% всех иностранных ин-
вестиций в реальный сектор 
экономики.  

ПРОДУКТЫ

СЫР В МАСЛЕ

Татьяна Карабут

В общем объеме белорусского 
экспорта молочной продукции 
Россия занимает первое место с 
долей более 80%.

По данным Федеральной та-
моженной службы, в прошлом 
году импорт молока и сливок из 
Беларуси в Россию составил по-
чти 203,5 тыс. тонн — это 78,8% 
от всех поставок. Импорт молоч-
ной сыворотки из Беларуси в РФ 
составил почти 56 тыс. тонн — 
84%, сливочного масла — почти 
73 тыс. тонны (60,8%), сыров и 
творога — 233,4 тыс. тонны 
(83,9%). Всего в прошлом году 
молочной продукции, яиц, меда 
из Беларуси в Россию было вве-
зено на более чем 2 млрд долла-
ров, увеличившись в сравнении 
с 2018 годом на 347 млн долла-
ров. На долю продовольствен-
ных товаров и сельхозсырья 
приходится почти треть всего 
импорта из Беларуси. И в этом 
году поставки молочной продук-
ции продолжают расти.

«Для многих рынков АПК-
сектора возможное прекраще-
ние поставок из Республики Бе-
ларусь можно будет приравнять 
ко второй волне продуктового 
эмбарго. Но опыт показывает, 
что молочные предприятия ра-
ботают бесперебойно при лю-
бом развитии политической си-
туации, и поставки продолжают-
ся, несмотря ни на что. И даже 
если допустить возможность 
кратковременных сбоев, они су-
щественно не повлияют на рос-
сийскую молочную отрасль», — 
говорит Марина Петрова, за-
мпред комитета Московской 
торгово-промышленной палаты 
по развитию предприниматель-
ства в АПК, генеральный дирек-
тор «Petrova 5 Consulting». Вме-
сте с тем, по ее мнению, на фоне 
информационной волны воз-
можны непродолжительные ко-
лебания цен (3—5%) на сыр, сли-
вочное масло, сухое молоко и 
сыворотку.

В Россию из Беларуси также 
ввозится существенный объем 
говядины — она занимает 16% 
российского рынка. 

РАБОТА

«СВОИ» 
НА РЫНКЕ 
ТРУДА
Алексей Дуэль

Работодатели рассматривают 
белорусов-соискателей наравне 
с россиянами. Их оформление 
не требует дополнительных уси-
лий, заверили в Ассоциации 
частных агентств занятости. 
Для работы в России белорусам 
достаточно паспорта, полиса 
обязательного или доброволь-
ного медстрахования, а также 
медсправки, подтверждающей 
отсутствие заболевания нарко-
манией, инфекционными болез-
нями и ВИЧ-инфекции, объя-
снил юрист Юрий Капштык. Па-
тент для трудовой деятельности 
им не нужен, добавляет он. Для 
работодателя единственное от-
личие, по сравнению с трудоу-
стройством россиянина, — необ-
ходимость в течение трех дней 
уведомить миграционную служ-
бу МВД России.

«В Беларуси традиционно 
сильный IT-сектор, многие ком-
пании охотно берут себе специ-
алистов этого профиля с бело-
русским гражданством, — отме-
тили в рекрутинговом сервисе 
HeadHunter. — Но есть нюанс — 
по традиции это почти всегда 
удаленная работа. Человек про-
должает жить в Минске или Го-
меле, но трудится на россий-
скую компанию». В базе HH.ru 
сейчас больше 208 тысяч резю-
ме белорусов. Год назад их было 
174 тысячи — рост налицо.

В России трудится много бе-
лорусских строителей и отде-
лочников, заметила представи-
тель агентства Kelly Services 
Жанна Волкова, но профессио-
налы из Беларуси есть во всех 
отраслях.  

Поставки молочной продукции 
из Беларуси в Россию по большин-
ству товаров продолжают расти.

А К Ц Е Н Т

В 2019 году Россия импортировала 
из Беларуси товаров на 12,8 млрд долла-
ров. Это свыше половины всего экспорта 
республики — 22,5 млрд долларов

ЧУДЕСА ОБЕТОВАННЫЕ
Когда-то нас измеряли по 1913 году. «При старом ре-
жиме» — и после. Украину еще долго будут оценивать 
по 2013 году — как было при «той власти» и что стало 
при «этой». Куда марширует экономика? И нет ли при-
знаков чуда сверхбыстрого роста?

Пока нет. В 2019 году еще не был достигнут уровень 
2013-го. До него оставались еще 4—5% (ВВП в постоян-
ных ценах, МВФ). Сначала на Украине был глубокий 
кризис, в 2014—2015 годах ее ВВП в постоянных ценах 
сократился на 15,7%. Затем четыре года шел заметный 
рост. Украинский ВВП увеличивался на 2,4—3,3% в год 
(МВФ). А потом, как и у всех, — пандемия. Во втором 
квартале 2020 года ВВП упал на 11,4% к тому же квар-
талу 2019 года (Госслужба статистики Украины).

А если взять ВВП по паритету покупательной спо-
собности (ППП)? Сравнение экономик с учетом уров-
ня цен всем постсоветским странам дает более радуж-
ные картинки. По-
чему? У нас у всех 
цены в целом ниже, 
чем в развитых 
странах. Если брать 
ВВП по ППП (не 
смейтесь, пожалуй-
ста, серьезный по-
казатель), то в 2019 
году с Украины при-
шли отличные ново-
сти. Ее экономика, 
хотя и чуть-чуть, но 
превзошла 2013 год. А как сейчас? Опять вниз. Год 
2020-й будет хуже, чем 2013-й.

Как дела с людьми? Население Украины за пять лет, 
в 2014—2019 годах, сократилось на 3,2 млн чел., на 7% 
(Госслужба статистики Украины). Велика «естествен-
ная убыль»  — как и в России, сотни тысяч человек еже-
годно. Плюс рост миграции. Переводы из-за рубежа на 
Украину выросли с примерно 5% ВВП в 2014 году до 
более 8% (2018-й, НБУ). Главное направление мигра-
ции — Польша, до 2014 года — Россия. Безработица в 
2013—2019 годах на терпимом уровне — 7—9,7%. Прав-
да, в постсоветских странах она может быть де-факто 
выше (частичная занятость, неоплачиваемые отпу-
ска). В 2013 году Украина занимала 83-е место в мире 
по индексу человеческого развития, в 2018 году — 88-е 
место. Ожидаемая продолжительность жизни в 2013 
году — 68,5 лет, в 2018 году — 72 года (Программа раз-
вития ООН). Это 110-е место в мире (Россия — 106-е).

Есть еще один точный указатель на то, в бедности 
мы или в богатстве — номинальный ВВП на душу насе-
ления. На Украине в 2013 году — почти 4 тысячи долла-
ров, в 2015 году — в 2 раза меньше, 2,2 тысячи долла-
ров, в 2019 году почти вернулся к докризисному уров-
ню — 3,6 тысячи долларов (МВФ). С чем сравнить? Ря-
дом с Украиной — Боливия (3,7 тысячи долларов), Ми-
кронезия (3,7 тысячи долларов), Шри-Ланка (3,9 тыся-
чи долларов), Сальвадор (4 тысячи долларов). А где 
мы? В России — 11,2 тысячи долларов (61-е место в 
мире). Все равно мало, а особенно в регионах, где этот 
показатель может быть в разы меньше.

По «паритету покупательной способности» (ППП) 
такие экономики, как Украина, всегда выглядят лучше. 
ВВП на душу населения по ППП на Украине в 2013 году 
— 8,7 тысячи долларов, в 2015 году упал до 8 тысяч дол-
ларов. В 2019 году поднялся выше точки отсчета — до 
9,8 тысяч долларов (МВФ). Это примерно 110—112-е 
места в мире, рядом Иордания, Ямайка, Марокко, Уз-
бекистан и Ливия. В России — 25,9 тысячи долларов, 
58–60-е места в мире. Всем нам расти, дотягиваться до 
«золотого миллиарда». Чтобы попасть в клуб развитых 
стран, в их состоятельность, нужно сегодня иметь «по 
ППП» не менее 40 тысяч долларов на душу населения.

На Украине усмирили инфляцию. В 2013 году ее не 
было, цены чуть-чуть падали (МВФ). Затем кризис, в 
2015 году выше 40%, к 2019 году — падение до 4%. В 
2021 году ожидают до 6% (НБУ). За 5 лет гривна обес-
ценилась к доллару США в 3,4 раза, к рублю — в 1,5 
раза. Слабая гривна — стимул для роста, поддержка эк-
спорту, преграда импорту, препятствие для утечки ка-
питалов. Очень высокое налоговое бремя, доходы пра-
вительства в 2013 году — 43% ВВП, в 2019 году — 39% 
ВВП. С такими налогами быстро расти невозможно. 

Украина восста-
новила междуна-
родные резервы. В 
2013 году — 20,4 
млрд долларов, в 
марте 2015 года — 
5,6 млрд долларов, 
сегодня — выше 28 
млрд долларов. 
(НБУ). В 2013 году 
Украина импорти-
ровала нефти и газа 
на 18 млрд долла-
ров, в 2018 году — на 
8,7 млрд долларов. 
(Всемирный банк). А экспорт? Его центр смещается от 
металла к зерну. Экспорт зерна в 2018 году покрыл за-
траты на импорт топлива. Украина на 5—6-м местах в 
мире по экспорту пшеницы (Россия — на 1-м), на 4-м — 
кукурузы (2018-й, ФАО ООН). Россия, как и раньше, 
торговый партнер №1 Украины (7,7% ее экспорта в 
2018 году в сравнении с 23,8% в 2013 году, и 14,2% им-
порта в 2018 году при 30,2% — в 2013 году) (Всемир-
ный банк). Основа обмена — химия, металлы, машины, 
продовольствие, но не топливо (ФТС). Россию во внеш-
ней торговле Украины постепенно замещают Польша, 
Германия, Китай и Беларусь. Доля США при всей их по-
литической поддержке крайне невелика, 2,5% экспор-
та и 5,6% импорта Украины (2018-й, Всемирный банк).

После 2013 года Украину не захлестнули крупные 
иностранные инвестиции из ЕС, как это было в Восточ-
ной Европе после бархатных революций в 1980-х и 
1990-х годах. Не пришли они и из США. В конце 2013 
года накопленный запас иностранных инвестиций в 
Украину составлял 215 млрд долларов, в конце 2019 
года — 169 млрд долларов. Отчасти это эффект падения 
гривны к доллару, но очевидно, что революции в инве-
стициях не произошло. Иностранные инвестиции ста-
ли потихоньку прибывать на Украину только в послед-
ние годы. В 2019 году главные прямые иностранные 
инвесторы — офшоры (Кипр, Нидерланды, Швейцария) 
(НБУ). Из России было вложено больше (0,3 млрд дол-
ларов), чем из США (0,1 млрд долларов) (НБУ).

Такова жизнь. Экономика Украины выжила, ее ни-
жняя точка была пройдена в 2016 году. Потом поти-
хоньку выздоравливала перед пандемией. Экономиче-
ского чуда пока не случилось. «Освоения» экономики 
Украины со стороны ЕС, как это было в Восточной Ев-
ропе в 1990-х годах, или США, или Китая пока нет. Бу-
дут ли эти годы когда-нибудь на Украине названы поте-
рянными или, наоборот, «перестроечными», перед но-
вым стартом — неизвестно. Все развилки и фундамен-
тальные решения в экономике еще впереди.  

Население 
Украины за пять 
лет сократилось 
более чем 
на 3 млн человек

Россия, 
как и раньше, 
торговый партнер 
Украины № 1, 
с Беларусью 
будет так же

— Все колонки автора 
rg.ru/sujet/5666

Яков Миркин,
заведующий отделом 

международных рынков капитала 

Института мировой экономики 

и международных отношений РАН

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

Иногда место, где сделан продукт, становится лучшей гарантией качества. Его можно смело брать и к праздничному столу, и просто на ужин. Не надо смотреть ни на состав — он будет 
натуральный и оптимальный, ни на ГОСТы, только лишь на срок годности. Когда в продовольственном магазине видишь на витрине надпись «Произведено в Беларуси», то сразу зна-
ешь — вкусное здесь. И дальше уже думаешь только о том, чему сегодня отдать предпочтение: деликатесной грудинке или нежному сыру.
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Из-за более слабой экономики Беларуси, зависимой от поставок сырья 

в том числе из России, а также благодаря тесным экономическим связям 

с Россией, бенефициаром которых зачастую является белорусская сто-

рона, нацвалюта Беларуси сильно зависит от российского рубля. Ста-

бильность курса российской валюты частично зависит от событий в Бе-

ларуси, но серьезным назвать это влияние нельзя.

Когда российский рубль падает к доллару и евро в периоды острой фазы 

какого-либо кризиса, белорусский рубль снижается опережающими 

темпами, то есть несет потери по отношению к нашей валюте, которая 

также падает, говорит эксперт по фондовому рынку «БКС Брокер» Дмит-

рий Бабин. Эта тенденция была отчетливо видна в периоды кризисов 

2008—2009 годов, конца 2014 года и в марте этого года.

Кроме того, в Беларуси за последние десять лет произошло дополни-

тельно около четырех резких девальваций национальной валюты, осу-

ществленных по инициативе центробанка страны из-за внутренних при-

чин, обусловленных финансово-экономическими дисбалансами и по-

следствиями более глобальных кризисов.

Подготовил Роман Маркелов
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БЕЛАРУСЬ: ТРЕВОЖНЫЕ ДНИ

СЕРГЕЙ ЛАВРОВ ОБЪЯСНИЛ 
ЗАЯВЛЕНИЯ ЗАПАДА ПО БЕЛАРУСИ 
ГЕОПОЛИТИКОЙ
Москва встревожена попытками внешнего вмешательства 

в дела Беларуси. «Нас тревожит попытка использовать вну-

тренние сложности, с которыми сейчас столкнулись Бела-

русь, белорусский народ и руководство, для того чтобы вме-

шиваться в эти события, процессы извне. Не просто вмеши-

ваться, а с целью навязать белорусам те порядки, которые 

внешние игроки считают для себя выгодными», — заявил ми-

нистр иностранных дел РФ Сергей Лавров в интервью теле-

каналу «Россия 1». «То, что мы сейчас слышим из европей-

ских столиц, прежде всего из Прибалтики, а также из Поль-

ши, Европарламента, — это все не про Александра Лукашен-

ко, права человека и демократию. Это все про геополити-

ку», — подчеркнул российский министр. Накануне в ходе те-

лефонного разговора с немецким коллегой Хайко Маасом 

Сергей Лавров заявил о недопустимости внешнего вмеша-

тельства во внутриполитические процессы в Беларуси, 

было привлечено внимание Германии, как председательст-

вующей в Евросоюзе стране, к предпринимаемым извне по-

пыткам дестабилизировать ситуацию в республике.

ДМИТРИЙ ПЕСКОВ ЗАЯВИЛ, 
ЧТО МОСКВУ БЕСПОКОИТ ГРУБОСТЬ 
В ОТНОШЕНИИ РАБОТЫ 
ЖУРНАЛИСТОВ
В Кремле настаивают, что белорусы должны самостоятель-

но решать внутренние вопросы, оставаясь в рамках право-

вого поля. «Мы относимся ко всему, что происходит в Бело-

руси, как к внутреннему делу этой страны», — заявил пресс-

секретарь президента России Дмитрий Песков. Он добавил, 

что Беларусь — братская для России страна, а белорусы — 

братский народ. «Еще раз повторяю, мы за то, чтобы ситуа-

ция оставалась в рамках правового поля, и белорусы сами 

должны решать свои проблемы в рамках этого правового 

поля и в рамках диалога», — подчеркнул Песков.

Он также заявил, что Москва обеспокоена грубостью в от-

ношении работы журналистов за рубежом, в том числе на 

акциях протеста в Беларуси. «Мы, безусловно, всегда про-

являем обеспокоенность, когда наши журналисты сталкива-

ются с грубостью в отношении их работы. Но мы также на-

стоятельно напоминаем нашим журналистам, что осущест-

вление журналисткой деятельности без соответствующей 

аккредитации тоже существенно ослабляет их юридиче-

ские позиции», — пояснил Песков.

АЛЕКСАНДР ЛУКАШЕНКО ОБЕЩАЛ 
РАЗОБРАТЬСЯ С ТЕМИ, КТО МЕШАЕТ 
РАБОЧИМ НА ПРОХОДНЫХ  
Президент Беларуси Александр Лукашенко заявил о попыт-

ках стран Запада воспользоваться ситуацией в Беларуси. 

«Западные государства уже напрямую, не скрывая, в откры-

тую заявляют о сборе средств и направлении их в Беларусь. 

Мы это видим. Конечно, мы не можем отследить все средст-

ва, которые сюда поступают, потому что очень много 

средств поступает наличными. Но мы это знаем и на этом 

вопросе сконцентрируемся», — подчеркнул Лукашенко. Бе-

лорусский президент также выразил благодарность тем ра-

бочим, которые не присоединились к акциям протеста. Он 

отметил, что в адрес рабочих и руководителей предприятий 

продолжают поступать угрозы и атаки, а группы протестую-

щих намеренно концентрируются у заводских проходных, 

нагнетая обстановку. «Их (работников. — Прим. «РГ») перед 

и после рабочего дня пропускают на проходной через кори-

дор агрессивной толпы. Как гестапо. Я просто хочу сказать 

рабочим, выразить им большую благодарность и попро-

сить, чтобы они не прятали глаза в асфальт. Вы, рабочие, хо-

зяева на этом заводе, а с этими митингующими, которые 

вас встречают на проходной, мы разберемся», — пообещал 

глава республики.

МИНЗДРАВ БЕЛАРУСИ СООБЩИЛ 
ЕЩЕ ОБ ОДНОМ ПОГИБШЕМ 
ВО ВРЕМЯ БЕСПОРЯДКОВ
Еще один пострадавший в ходе акций протеста в Беларуси 

скончался в больнице. Об этом со ссылкой на пресс-службу 

министерства здравоохранения республики пишут РИА Но-

вости. «С прискорбием сообщаем, что 19 августа скончался 

гражданин Республики Беларусь Геннадий Шутов», — приво-

дит текст сообщения белорусского минздрава агентство. В 

ведомстве также отметили, что пострадавший был 13 августа 

переведен в тяжелом состоянии на лечение из Брестской об-

ластной больницы скорой медпомощи в госпиталь министер-

ства обороны. В пресс-службе уточнили, что вечером 18 ав-

густа наступило резкое ухудшение его состояния и, несмотря 

на усилия врачей, спасти пациента не удалось. Напомним, 

что ранее министр здравоохранения Владимир Караник под-

твердил гибель двух участников протестных акций.

ЛАТВИЯ НЕ ПРИЗНАЕТ СВЕТЛАНУ 
ТИХАНОВСКУЮ ПОБЕДИТЕЛЕМ 
НА ВЫБОРАХ В БЕЛАРУСИ
Глава латвийского МИД Эдгарс Ринкевичс заявил, что влас-

ти Латвии не видят возможности признать оппозиционного 

кандидата Светлану Тихановскую победителем выборов 

президента Беларуси. Как уточняет агентство LETA, латвий-

ское правительство приняло такое решение, поскольку «ре-

зультаты выборов остаются неизвестными». Ринкевичс от-

метил, что у правительства Латвии есть сведения о фактах 

сожжения бюллетеней для голосования и что якобы сейчас 

невозможно установить его реальных итогов. «Поэтому 

признать победителем выборов второго кандидата в насто-

ящее время не представляется возможным», — заявил ми-

нистр, отметив, что не видит быстрого решения проблем 

Беларуси.

В БЕЛАРУСИ УТВЕРДИЛИ СОСТАВ 
НОВОГО ПРАВИТЕЛЬСТВА
 Президент Беларуси Александр Лукашенко утвердил со-

став нового правительства и назначил премьера.  Этот пост 

сохранен за Романом Головченко, возглавляющим кабинет 

с июня. Как уточняет агентство БЕЛТА, кандидатуре премье-

ра еще необходимо пройти согласование в Палате предста-

вителей Национального собрания Беларуси. Отдельным 

указом Александр Лукашенко назначил членов правитель-

ства. Свои места сохранили все министры предыдущего со-

става. В том числе глава МИД Владимир Макей, министр 

внутренних дел Юрий Караев, и глава минобороны — Вик-

тор Хренин.

Также свои должности сохранили министр информации 

Игорь Луцкий, глава белорусского КГБ Валерий Вакульчик и 

министр здравоохранения Владимир Караник.

Подготовил Алексей Чуриков

ПАРАЛЛЕЛИ Суд Италии отказал 35-летнему мужчине в праве сидеть на шее 
родителей

Взрослые дети
Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим

В
ерховный суд Италии вы-
нес «революционное» по 
местным меркам реше-

ние, постановив, что родители 
не обязаны содержать велико-
возрастных чад, не способных 
найти себе достойную работу.

В течение пяти лет 35-летний 
мужчина из Флоренции, работа-
ющий на полставки учителем му-
зыки и не имеющий постоянного 
заработка, упорно судился с соб-
ственными отцом и матерью за 
право получать от них ежемесяч-
ную выплату в размере 300 евро.

До сегодняшнего момента 
правосудие, как ни странно, 

было на стороне истца. Первона-
чально суд признал, что учитель 
музыки, который перебивается 
случайными заработками, име-
ет право рассчитывать на де-
нежную поддержку со стороны 
родителей, мотивировав свое 
решение тем, что его дохода в 18 
тыс. евро в год недостаточно для 
покрытия расходов и что у ита-
льянца есть право на работу, со-
ответствующую его образова-
нию и профессиональным амби-
циям. Несколькими годами по-
зже, после апелляции родите-
лей, суд высшей инстанции со-
кратил ежемесячное довольст-
вие с 300 до 200 евро, однако не 
стал ставить под сомнение тот 
факт, что им нужно продолжать 

поддерживать взрослого сына. 
Точку в этой тяжбе поставил на-
кануне Верховный кассацион-
ный суд, который вынес поисти-
не «исторический» для Италии 
вердикт, призывающий моло-
дых жителей Апеннин научить-
ся выстраивать свою жизнь са-
мостоятельно и перестать нако-
нец висеть на шее у престарелых 
родителей. Так, по словам судьи 
Марии Кристины Джианколы, 
родительская поддержка не мо-
жет быть бесконечной, а так на-
зываемые дети должны стре-
миться к максимальной финан-
совой независимости.

Решение по делу 35-летнего 
флорентийца вызвало у ита-
льянцев смешанные чувства. 

Преобладающее большинство 
сочло его справедливым, отме-
тив, однако, что в данной ситуа-
ции нельзя возлагать всю ответ-
ственность лишь на молодежь. 
Данный эпизод является неким 
слепком с итальянского общест-
ва и отражает истинное положе-
ние вещей.

 Согласно статистике, почти 
65 процентов жителей в возра-
сте от 18 до 34 лет ведут сов-
местное с родителями хозяйст-
во. При этом наивысшая кон-
центрация отмечена на юге Ита-
лии, где более двух миллионов 
человек «до 35» живут по одно-
му адресу с мамой и папой. Ви-
ной тому не только имеющая 
место инфантильность итальян-

ской молодежи, которой проще 
жить под родительским кры-
лом, ни за что не отвечая, но и в 
том числе особенности местно-
го крайне негибкого рынка тру-
да, практически целиком и пол-
ностью заточенного под пожи-
лое население. Отсюда и неже-
лание, и страх у итальянских 
юношей и девушек покидать от-
чий дом, а также их неготов-
ность создавать семью и рожать 
детей. Неудивительно, что, по 
последним данным Националь-
ного института статистики 
(ISTAT), в 2019 году в Италии на 
свет появились всего 420 тыс. 
170 детей, что является самым 
низким показателем с 1861 
года.  

СИТУАЦИЯ 

Британские 
бездомные 
получат связь 
с миром

БЕЗ КРЫШИ, 
НО С ТРУБКОЙ
Ольга Дмитриева, 
«Российская газета», Лондон

Сколько именно на Альбионе 
тех, кто давно уже спит не под 
крышей дома своего, а под не-
бом, в этой стране назвать не 
решаются. Статистических 
данных на сей счет нет. Очевид-
но лишь то, что Британия, ше-
стая экономика мира, является 
страной контрастов: голово-
кружительное богатство прису-
ще ей так же, как и ужасающая 
бедность. Здесь трудно найти 
улицу, где бы прямо на тротуа-
ре не спал или не сидел, поджав 
под себя ноги (чтобы не мешать 
прохожим !), некий человек с 
изможденным лицом и в давно 
не знавшей стирки одежде.

Каково это быть бездомным, 
испробовал на себе второй в 
очереди на британский престол 
принц Уильям, решивший про-
верить, в самом ли деле можно 
спать морозной ночью под мо-
стом. Уильям остался ночевать 
на улице при минус 4 градусах 
мороза, лежа в переулке в цен-
тре Лондона в окружении му-
сорных баков. Рано утром 
принц завернул в хостел для без-
домных в Сохо, где принял душ 
перед завтраком и отметил вме-
сте с постояльцами 40-летнюю 
годовщину этого заведения. По-
сле чего наследник престола от-
правился в Букингемский дво-
рец, чтобы сесть за рождествен-
ский праздничный стол со своей 
бабушкой-королевой. Сумми-
руя свой поход «в бездомные», 
27-летний принц честно при-
знался: «Всего лишь после од-
ной ночи я не в силах предста-
вить, каково это спать на улицах 
Лондона из ночи в ночь...»

В период карантина из-за 
эпидемии СОVID-19 бездом-
ным Британии предоставили 
возможность пожить в отелях с 
целью самоизоляции. По ини-
циативе мэра Лондона Садик 
Хана, поддержанной британ-
ским правительством, бездом-
ным выделили 300 комнат в 
столичных отелях. После чего 
на Альбионе была объявлена 
новая инициатива: теперь без-
домные смогут бесплатно полу-
чить телефоны, подключенные 
к интернету. Речь идет о предо-
ставлении тысяч бесплатных 
телефонов в рамках програм-
мы, где признается, что цифро-
вая связь стала ключевой необ-
ходимостью для выживания.

Благотворительная органи-
зация Crisis планирует раздать 
в Англии, Шотландии и Уэльсе 
2500 мобильных телефонов, ко-
торые уже оснащены всеми 
вложениями и программами 
для приема передачи данных. 
СOVID-19 усугубил существу-
ющий цифровой дефицит, с ко-
торым сталкиваются многие 
бездомные из-за закрытия 
служб, включая муниципаль-
ные офисы и центры занятости. 
Один из тех, кто в разгар эпиде-
мии оказался бездомным и вы-
нужден был спать на улице, 
признался в разговоре с «Гар-
диан», что телефон для него 
стал важнее спального мешка, 
поскольку доступ к интернету и 
к электронной почте стал необ-
ходимым для получения помо-
щи. Хождение «вживую» по ин-
станциям в период строжайше-
го карантина не представля-
лось возможным.

«Я был изолирован — я не 
мог позвонить в поисках под-
держки, и никто не мог связать-
ся со мной, — сказал 38-летний 
бездомный Пэдди, у которого 
не было телефона. — Можно 
обойтись без спального мешка, 
но только не без общения. Каж-
дый раз, когда вы звоните в ка-
кую-либо организацию, им ну-
жен адрес вашей электронной 
почты. Когда я получил теле-
фон, то смог снова вернуться к 
привычной жизни».  

СКАНДАЛ Украина продолжает убивать свои таланты

«Зе», песня, сирота

Петр Лихоманов

В
чера под стенами офи-
са президента Украи-
ны Владимира Зелен-
ского прошла необыч-
ная акция протеста. 
Как правило, здесь, 
при полном невмеша-
тельстве полиции, ми-
тингуют местные нео-

нацисты, обычно требующие 
продолжения войны в Донбассе. 
На сей раз повод был иным.  
«Руки прочь от сироты!» — кри-
чали в окна президенту сотни 
активистов.

Сирота — это двенадцатилет-
ний Максим Ткачук, живущий с 
бабушкой на Волыни, юный пе-
вец, которого полюбила вся Ук-
раина. Но руководство Нацио-
нальной общественной телера-
диокомпании Украины (НОТУ) 
отказалось рассматривать его в 
качестве кандидата на участие в 
детском фестивале «Евровиде-
ние».

Не имевшему конкурентов 
фавориту национального  отбо-

ра напомнили, что в марте тот 
исполнял в Лондоне песни Му-
слима Магомаева, Демиса Рус-
соса, а также «Смуглянку» из 
фильма «В бой идут одни «ста-
рики» на вокальном  конкурсе 
Stars of the Albion, посвященном 
75-летию Победы. Информаци-
онным спонсором конкурса 
среди прочих являлось британ-
ское представительство Россо-
трудничества. Этот факт был 
воспринят телевизионными чи-
новниками от Зеленского как 
измена ребенка новой, нацио-
налистической Украине. Что та-
кое травля со стороны «патрио-
тов», Максим Ткачук осознал 

еще в марте, сразу по возвраще-
нии из Лондона: воспитываю-
щие его бабушка и дедушка и он 
сам получали гневные, преиму-
щественно матерные, послания 
от поклонников нацистских 
маршей и бандеровских часту-
шек. Уже тогда мальчик, пою-
щий на нескольких языках, от-
вечал им не по-детски мудро: «У 
каждого есть свое мнение. 
Пусть говорят. Я бы спросил, за-
чем, что им не нравится? То, что 
я спел песню на 75-летие Побе-
ды, еще не означает, что они мне 
должны писать всякие гадости. 
Мне нравится Украина, мне 
нравятся люди, но есть и такие, 

которые считают себя такими 
уж патриотами, что даже не 
знаю», — говорил тогда местным 
СМИ юный певец. Вопреки кам-
пании травли он подал заявку 
на детский конкурс «Евровиде-
ние» от Украины, и был одноз-
начным фаворитом — он полу-
чил десятки тысяч просмотров 
и знаков одобрения в Сети, в 
разы больше, чем у ближайших 
конкурентов.

Мальчику отказал лично 
глава НОТУ Зураб Аласания — 
близкий одновременно и к экс-
президенту Порошенко, и к гла-
ве МВД Авакову «журналист», 
как и все подобные персонажи, 
обвиняемый сегодня в корруп-
ции и растрате средств. Ранее, в 
2019 году, этот видный украин-
ский русофоб уже отказал мест-
ной певице Maruv в поездке на 
в з р о с л о е  « Е в р о в ид е н и е » . 
«Украинские граждане не мо-
гут принимать участия в меро-
приятиях, организованных го-
сударственными органами, уч-
реждениями, хозяйствующими 
субъектами страны-агрессора 

или на территории страны-аг-
рессора». «Правила нарушены. 
Участие в «Евровидении» отме-
нено», — написал Аласания в 
своем Facebook. При этом он 
дал понять, что во всем винова-
та бабушка Максима, «которая 
выбрала для ребенка такой 
путь».

Запрет сироте петь песни от 
имени Украины вызвал шквал 
критики в адрес Зеленского, ко-
торый, как глава государств, от-
вечает и за политику НОТУ. «Фа-
шизмом» назвали запрет в 
Одесской епархии Украинской 
православной церкви, «шари-
ковщиной» и «шароварщиной» 
его считают тысячи подписчи-
ков соцсетей.  

Максим Ткачук, живущий с бабуш-
кой на Волыни, юный певец, 
 которого полюбила Украина.

На юге Италии более двух миллионов человек «до 35» живут по одному адресу с мамой и папой.

А К Ц Е Н Т

Ткачуку напомнили, что в марте 
тот исполнял в Лондоне песни 
Муслима Магомаева, Демиса Руссоса, 
а также «Смуглянку» 

В Англии, 
Шотландии 
и Уэльсе бездом-
ным раздадут 
2500 мобильных 
телефонов

КОМПЕТЕНТНО

Светлана Качмар, семейный психолог:
— Россияне с итальянцами похожи: традиционно и у них, и у нас было 

принято жить с родителями, и сегодня дети отделяются поздно.Типич-

ные ожидания молодого соотечественника: если не будет складываться 

с работой или в личной жизни, родители всегда готовы его принять и под-

держать. Это по умолчанию, даже не обговаривается. Психологические 

курсы «Как отвадить от дома взрослого сына» — это исключительно для 

редких американских семей. Их обычная ситуация — поехал поступать в 

университет и больше в родительский дом не вернулся. В России эта си-

стема не прижилась. В том числе из-за отсутствия необходимой инфра-

структуры и дороговизны жилья.

Впрочем, если смотреть на мировые тренды, то можно заметить и то, 

что российские родители, обеспокоенные поздним взрослением своих 

чад, слегка отстают, к примеру, от Северной Европы, где, наоборот, воз-

вращается долгое проживание с «предками», правда, не обязательно, 

что выросшее дитя будут содержать.

Суетиться и переживать нужно, когда ребеночку лет 15, и он пробует 

подрабатывать, расклеивая объявления. Вот в это бы время не загасить 

инициативу. А мы хватаемся за сердце и причитаем, ах как же ты уйдешь 

из дома! И он останется с вами, не дай Бог, навсегда. И даже если захо-

чется от него потом избавиться, он будет сопротивляться.

Подготовила Елена Новоселова
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«Смуглянка». 
Исполняет 
Максим 
Ткачук.
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МУЗЫКА Владимир Кузьмин едет по России с новым альбомом

Ромео никто не победит

БАСКЕТБОЛ Почему Андрей Кириленко фаворит на выборах 
президента РФБ

На своей позиции

Александр Алексеев

Л
ето для музыкантов — лю-
бимая пора эксперимен-
тов. Особенно нынешнее, 

когда отменены все маститые 
open-air фестивали в России, Ев-
ропе и США. Вот звезды и приня-
лись за новые дела: солист «Ун-
дервуда» Владимир Ткаченко на-
писал  первую  гротеск-оперу 
«Человек-Лук», причем не про 
Чиполлино, а о человеке, наде-
ленном сверхспособностями. А 
самая успешная ныне рок-груп-
па Великобритании Muse сняла 
художественно-музыкальный 
фильм об ученых, занимающих-
ся изучением источника пара-
нормальной аномалии,  но вне-
запно столкнувшихся и с зага-
дочным вирусом. Ну а Владимир 
Кузьмин организовал в интерне-
те бесплатные курсы игры на 
электрогитаре, стал педагогом. А 

теперь, будто бы в продолжение 
уроков, выпустил и альбом «Мне 
одиноко,  детка», включив в него 
и новую песню «Девушка из ни-
откуда», которую разбирал и на 
своем мастер-классе в Cети.

Это уже второй диск Кузьми-
на за четыре месяца. Никто из по-
пулярных артистов не удосужил-
ся выпустить столько.  Звезд 
можно понять:  дожидались от-
крытия музыкальных магазинов 
и возобновления концертной де-

ятельности, чтобы сразу и в тур 
поехать, и пластинки продать… 
Но Кузьмину, кажется, было все 
равно: беречь хиты «для лучшего 
будущего» он не захотел. 

И не прогадал. Кажется, ни-
когда певец и гитарист не был 
столь продуктивен, не считая 
поры его хитов «Симона» «Эй, 
красотка», «Когда меня ты позо-
вешь», «Алло», «Ромео и Джу-
льетта» и «Сибирских морозов» 
— то есть 80—90-х. В нулевые и де-

сятые годы у  него  случались раз-
ные периоды: подъемы, спады.  
Бывало, не выпускал дисков по 
пять лет (с 2007-го по 2013-й),  
иногда по три...

Но весной и летом из-за опа-
сности коронавируса были за-
крыты танцполы, а ободряющих 
лирических баллад, как оказа-
лось, особенно не хватало. И 
Кузьмин снова заперся в сту-
дии… Да, в разгар пандемии он 
еще пробовал вернуться в 70-е — 
выпустил веселый, бесшабаш-
ный, остроумный, простой, как 
табуретка в баре, и, может быть, 
избыточно прямолинейный и 
простецкий альбом с сырым сы-
рым звуком - «Я — твой рокен-
рол» (именно с таким правописа-
нием) своего нового проекта 
Kuzmin Absolute Band. Один раз 
послушать было интересно, да и 
некоторым шуткам посмеяться, 
но понятно, что Кузьмин может 
большее.  Ждали  и музыкальной 
удали, аранжировочного пирше-
ства и эпикурейства, за которые 
его всегда ценили. И вот теперь, 

спустя всего два с половиной ме-
сяца, — новый альбом. Может, для 
того, чтобы поскорее доказать: 
«Я еще и не так могу»...

Именно Кузьмин изобрел в 
начале 80-х новый жанр — «музы-
кальный фельетон», а теперь уже 
и следующий — «лирические бы-
товые истории под музыку», 
чаще всего — с прологом, интри-
гующим, а порой и поучитель-
ным сюжетом,  акцентами, эпи-
логом и полезными выводами 
для себя…  12 песен о любви и  
случаях из жизни.  Для темпа и 
настроения вначале - куражный 
титульный хит, затем, как прави-
ло, баллады. Одна из них — «Все та 
же слякоть» — снова выдающая-
ся, да и осенью мы ее особенно 
оценим. В остальных — незатей-
ливые, но прилипчивые мело-
дии, сочный гитарный звук и 
клавишные подклады, складыва-
ющиеся в единое драматическое 
звуковое полотно. Но слушать 
интересно: и за этот мастер-
класс гитарных соло, и за увлека-
тельную чехарду рассказов то 
под флегматичные переборы, то 
под грозовые раскаты риффов — 
то история, случившаяся в само-
лете, то — в поезде. А еще — за  те-
плоту, самоиронию и комфорта-
бельные, утешающие или обо-
дряющие ритмы. И, конечно,  за 
эти полезные, наверное, для каж-
дого из нас строчки, особенно в 
минуты недопонимания с люби-
мыми людьми: «Лучше не вини 
меня — просто обними меня»…

Поэтому нет ничего удиви-
тельного в том, что теперь, когда 
концертная деятельность возоб-
новилась, именно Кузьмин осо-
бенно нарасхват: по три концер-
та в неделю,  много и «закры-
тых», то есть корпоративных, по 
заказу. Хотя бы для того, чтобы 
благодаря его песням  снова по-
нять:  в жизни много интересных 
историй, и, возможно, какие-то 
из них еще обязательно случатся 
и с нами — после окончательного 
отступления коронавируса…  

Илья Соболев

У
же сегодня пройдут выбо-
ры президента Российской 
федерации баскетбола 

(РФБ). В отличие от предыдущих, 
состоявшихся в 2015 году, они не 
будут безальтернативными. Кон-
куренцию действующему главе 
РФБ Андрею Кириленко соста-
вит выдвиженец от баскетболь-
ной федерации Красноярского 
края Эдуард Сандлер.

Пять лет отечественного ба-
скетбола под руководством ле-
гендарного в недавнем прошлом 
игрока нельзя назвать безоблач-
ными. Тому есть разные причи-
ны, в том числе и объективные, 
особенно, если вспомнить, в ка-
ких развалинах была федерация 
на момент прихода Кириленко. 
Отдельные проблемы по-преж-
нему остаются нерешенными, 
плюс новые подкинула пандемия 
коронавируса, ударившая по и 
так не самому благополучному 
финансовому состоянию многих 
клубов, в первую очередь, из низ-
ших лиг. Ряд проектов, запущен-
ных РФБ, еще только начинают 
приносить плоды. Что, впрочем, 
логично, ведь Кириленко сам не-
однократно говорил о долгосроч-
ной перспективе вводимых им 
инициатив. Но какая-то отдача 
уже есть.

 На слуху — успехи в новой 
дисциплине баскетболе 3х3, ко-
торая будет представлена на бли-
жайшей Олимпиаде в Токио. И 
мужская и женская сборная туда 

уже квалифицировались: еще 
бы, ведь в мировом рейтинге Рос-
сия занимает первое место.

 Не менее важны достижения 
на молодежном и юношеском 
уровне. В возрастной категории 
U16 наши сборные впервые в 
своей истории вышли на чемпио-
нат мира. Мужская команда в 
U18 в топ-6 Европы, а женская 
U19 три года назад выиграла пер-
венство планеты.

 Из пике вышла основная 
мужская сборная России, заняв-
шая четвертое место на послед-
нем Евробаскете и впервые с 
2010 года сыгравшая на Кубке 
мира. Национальная команда 
благодаря регулярным матчам в 

регионах стала более узнавае-
мой и популярной среди болель-
щиков. Укрепились международ-
ные позиции и непосредственно 
РФБ. Такого числа наших сооте-
чественников в различных 
структурах ФИБА, как сейчас, не 
было никогда.

 Есть подвижки и в массовом 
спорте. Проведено большое ко-
личество лагерей и фестивалей 
для молодых игроков, семинары 
для повышения квалификации 
тренеров и судей, недавно была 
запущена специальная програм-
ма по поддержке детского спорта 
в регионах, включающая строи-
тельство семи центров уличного 
баскетбола.

 Сможет ли продолжить нача-
тое в случае своего избрания 
Эдуард Сандлер? В этом есть 
сомнения. Ведь тогда РФБ в неко-
тором смысле придется начать 
все сначала. Отдавая должное эн-
тузиазму Сандлера, нельзя не 
признать, что фигура он малоз-
накомая даже в рамках отечест-
венного баскетбола, не говоря 
уже о международном масштабе. 
Тем более репутация у него неод-
нозначная. Сандлер возглавлял 
дальневосточные клубы Супер-
лиги-1 «Спартак-Приморье», 
«Сахалин» и «Восток-65», и до-
вольно неплохо. Правда, при 
этом запомнился еще и громки-
ми финансовыми скандалами.

Кроме того, смущает тот факт, 
что у Сандлера, по сути, отсутст-
вует четкая программа, а также в 
силу объективных причин нет 
понимания всех нюансов того, 
как устроена работа федерации. 
Предвыборные заявления канди-
дата предсказуемо основывалась 
на критике деятельности РФБ во 
главе с Кириленко. Между тем 
нынешний президент федерации 
ныне без преувеличения являет-
ся самым узнаваемым лицом 
отечественного баскетбола и 
успешно конвертирует свой ав-
торитет, идет ли речь о междуна-
родных делах (Кириленко — член 
центрального бюро ФИБА) или о 
поддержке баскетбола в регио-
нах. И раз запущенные им проек-
ты уже работают, логично, если 
именно Кириленко и доведет их 
до конца.  Чтобы писать светлые хиты, надо быть добрым человеком. Кузьмин такой.

ТЕАТР Полина Агуреева готовит премьеру 
в Мастерской Фоменко

Сказки на ночь 

ФУТБОЛ «ПСЖ» вышел в финал Лиги чемпионов

Не зря Неймара 
покупали

Наталья Лебедева 

Т
еатр «Мастерская Пет-
ра Фоменко» открыл 
свой новый сезон еще 
пятого августа, одним 
из первых в Москве. 
Без традиционного 
сбора труппы и празд-
н и ч н ы х  р е ч е й  — 
просто вышли на сце-

ну и сыграли пушкинский 
«Триптих» в фоменковской по-
становке на Новой сцене. И на 
Старой сцене — бунинские «По-
следние свидания» режиссера 
Юрия Титова. Все вроде как об-
ычно — только у зрителей, как по-
лагается теперь, при входе изме-
ряют температуру, сотрудники 
ходят в перчатках и масках, а зал 
заполнен лишь наполовину. При-
выкать к новым постпандемиче-
ским условиям в театре не торо-
пятся — просто терпеливо соблю-
дают рекомендации. И радуются 
уже самой возможности — выйти 
наконец на сцену, играть и репе-
тировать.

Какие премьеры обещают 
зрителям «фоменки» в обозри-
мом недалеком будущем?

Известная и многими люби-
мая актриса Полина Агуреева 
ставит свой спектакль — по 
«Сказкам тысячи и одной ночи». 

По словам завлита и старожила 
театра Анастасии Сергеевой, это 
будет первая самостоятельная 
режиссерская работа Полины. 
Хотя до этого — при постановке 
спектакля «Гиганты горы», в ко-
тором Агуреева исполнила одну 
из главных ролей, — она уже рабо-
тала с качестве сорежиссера Ев-
гения Каменьковича. А в «Смеш-
ном человеке» по Достоевскому, 
который идет на Старой сцене, 
Полина обозначена как дирижер 
— «по сути, тот же сорежиссер».

Худрук театра Евгений Ка-
менькович сказал так: он семь 
лет ждал, когда Полина Агуреева 
займет режиссерское кресло. На-
конец — заняла. Вместе с ней над 
«Тысячей и одной ночью» рабо-
тают Федор Малышев, художни-
ки Мария Митрофанова и Евге-
ния Панфилова. Премьеру пла-
нируют на начало октября. По 

крайней мере, в театре очень на 
это надеются.

Точно известны даты другой 
премьеры — 21 и 22 октября в 
Мастерской Фоменко сыграют 
спектакль «Молли Суини» по 
пьесе ирландского драматурга 
Брайана Фрила. Историю о сле-
пой женщине,  прожившей 
в мире запахов, звуков, ощуще-
ний — и вдруг получившей воз-
можность «стать как все», вер-
нуть себе зрение, — расскажут 
три фоменковских актера: Поли-
на Кутепова, Юрий Буторин 
и Анатолий Горячев. 

«Иван Поповски поставил 
этот спектакль, — объяснила 
Анастасия Сергеева, — еще до 
того, как начался ковидный кош-
мар. Мы даже успели сыграть ге-
неральный прогон, после чего 
пришлось уйти в изоляцию, и 
все остановилось».

Приступил к репетициям 
и художественный руководи-
тель театра Евгений Каменько-
вич. Спектакль с рабочим назва-
нием «Игра в людей» — по рома-
ну Бориса Пастернака «Доктор 
Живаго». Премьера запланиро-
вана на январь.

Пандемия вмешалась и в ра-
боту режиссера Дмитрия Кры-
мова над спектаклем «Моцарт. 
Don Giovanni». К репетициям он 
сможет вернуться лишь осенью 
— а премьеру, которую намечали 
на сентябрь-октябрь, перенесли 
на будущую весну.

О работе в новых условиях в 
театре говорят осторожно: к 
этим ограничениям сложно 
привыкнуть. Полупустой зал в 
театре, где обычно никогда не 
протолкнуться, — это испыта-
ние и для актеров, и для зрите-
лей. Все ждут: ведь так — не на-
всегда.  

Артур Нанян 

Ф
ранцузский «Пари 
Сен-Жермен» при-
мет участие в ре-
шающей встрече 
Лиги чемпионов 23 
августа в Лиссабо-
не. В полуфинале 
парижане разгро-
м и л и  н е м е ц к и й 

«Лейпциг» со счетом 3:0. Отли-
чились Маркиньос, Анхель Ди 
Мария и Хуан Бернат. 

«ПСЖ» долго шел к своей 
цели. Если точнее — 110 матчей 
понадобилось клубу для выхода 
в первый в своей истории финал 
Лиги чемпионов. Это самый 
долгий путь в истории турнира. 

Впрочем, реальные попытки 
достижения заветной мечты па-
рижане стали предпринимать с 
2011 года, когда «ПСЖ» пере-
шел под контроль новых вла-
дельцев. Они тратили гигант-
ские суммы на усиление соста-
ва, приглашали лучших футбо-
листов и тренеров, но результа-
та не было. Максимум, чего до-
билась команда в Лиге чемпио-
нов, — она четырежды участво-
вала в четвертьфинале. 

К о гда  л е то м  2 0 1 7  го да 
«ПСЖ» приобрел за 222 милли-
она евро Неймара, всем стало 
понятно: гегемония в нацио-
нальном первенстве (четыре ти-
тула подряд) — это хорошо, но 
все же не предел мечтаний. Глав-
ная цель — Лига чемпионов. 
Именно для этого французы и 
приобрели Неймара.

За прошедшие три сезона 
бразилец много лечился, попа-
дал в различные скандальные 
истории, едва не ушел из коман-
ды прошлым летом. Да и в этом 
году он много пропустил из-за 
травм. Но в нужный момент 
Неймар вернулся и заиграл так, 
как в свое время в «Барселоне»: 
ярко и эффективно. Во многом 
благодаря бразильцу парижане 
перевернули ход четвертьфи-

нальной встречи с «Аталантой» 
(2:1), а теперь и разгромили 
«Лейпциг». Что интересно — 
Неймар сыграет в финале Лиги 
чемпионов впервые после пере-
хода в «ПСЖ». А «Барселона» с 
тех пор не смогла этого добить-
ся.

 Второй финалист нынешне-
го розыгрыша Лиги чемпионов 
определился накануне поздно 
вечером по Москве в матче «Ба-
варии» (Германия) с «Лионом» 
(Франция). Результат встречи 
на стадионе «Жозе Алваладе» в 
Лиссабоне стал известен после 
подписания номера «РГ» в пе-
чать.

Премьер-лига
Накануне состоялись по-

следние матчи третьего тура 
Премьер-лиги (РПЛ). Очки поте-
ряли сразу две столичные ко-
манды — «Спартак» и «Локомо-
тив».

«Красно-белые» отправи-
лись в гости к неуступчивой 
«Уфе». В последний раз на этом 
поле спартаковцы выигрывали 
еще в чемпионском 2017 году. А 

вообще уфимцы являются од-
ним из самых неудобных сопер-
ников для москвичей в послед-
нее время.

Не удалось «Спартаку» побе-
дить и на этот раз — матч закон-
чился вничью 1:1. У «Уфы» от-
личился Павел Аликин, у гостей 
Эсекьель Понсе. Отметим, что у 
гостей в начале встречи не за-
бил с пенальти Джордан Лар-
ссон.

— Мы провели неплохую 
игру. К сожалению, пропустили 
на первых минутах, но команда 
быстро вернула контроль, смо-
гла сравнять счет. Во второй по-
ловине мы владели мячом, со-

здавали моменты, особенно в 
концовке. Одно очко в выезд-
ном поединке заработали — спо-
койно едем домой. По матчу к 
ребятам претензий нет, нужно 
просто использовать свои шан-
сы, — подчеркнул тренер «Спар-
така» Андреас Хинкель, руково-
дивший командой вместо Доме-
нико Тедеско, заболевшего ан-
гиной.

С тем же счетом 1:1 закон-
чился матч «Урала» с «Локомо-
тивом». Гости владели явным 
преимуществом, создали ряд 
моментов, но набрать три очка 
не сумели. Более того — «желез-
нодорожники» отыгрались уже 
на 87-й минуте благодаря голу 
Федора Смолова. У хозяев же от-
личился Андрей Егорычев.

— Матч был тяжелым. Мы 
контролировали игру, владели 
мячом под 70 процентов време-
ни, создали много моментов, но 
пропустили с первого же удара в 
створ. Так бывает — это школа 
для нас. На поле нужно больше 
энергии. Но мы не уступили и 
набрали одно очко. Семь очков 
после трех встреч — это неплохо, 
— считает главный тренер «Ло-
комотива» Марко Николич.

Вчера в рамках третьего тура 
РПЛ состоялось еще два матча: 
грозненский «Ахмат» обыграл 
на своем поле волгоградский 
«Ротор»(3:1), а чемпион страны 
«Зенит» принимал московский 
ЦСКА. Результат встречи в 
Санкт-Петербурге стал изве-
стен после подписания номера 
«РГ» в печать.  

А К Ц Е Н Т

Полупустой зал в театре, 
где обычно никогда не протолкнуться, — 
это испытание и для актеров, 
и для зрителей

Для Андрея Кириленко секретов в баскетболе не существует.

Полина Агуреева — актриса, певица, 
а теперь дебютирует и как режис-
сер.

С «ПСЖ» Неймар трижды становился чемпионом Франции, но в его коллекции нет пока что главного трофея — Лиги чемпионов.

Послушать, 
как поет 
Полина 
Агуреева, 
можно по 
этому QR-коду.
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А К Ц Е Н Т

В 80-е Кузьмин изобрел  новый жанр — 
«музыкальный фельетон», а теперь 
уже и «лирические 
бытовые истории под музыку»

А К Ц Е Н Т

«ПСЖ» купил Неймара за 222 миллиона 
евро в 2017 году. С тех пор парижане 
завоевали семь трофеев, но успехов 
в еврокубках не добивались
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Извещение  
о проведении общественных обсуждений 

ДКРС — Иркутск ОАО «РЖД» (Заказчик) совместно  
с Администрацией Казачинско-Ленского муниципального 
района в соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», «Положением 
об оценке воздействия намечаемой хозяйственной деятель-
ности на окружающую среду в Российской Федерации», ут-
вержденным приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 
№ 372, уведомляет о начале общественных обсуждений 
на этапе проведения исследований по оценке воздействия 
на окружающую среду, подготовки проектной документа-
ции и предварительного варианта материалов по оценке 
воздействия на окружающую среду по объекту государствен-
ной экологической экспертизы проектной документации  
«Второй главный путь на перегоне Суринья — Кунерма 
Восточно-Сибирской железной дороги».

Название намечаемой деятельности: «Второй глав-
ный путь на перегоне Суринья — Кунерма Восточно-
Сибирской железной дороги».

Цель намечаемой деятельности: Целью строитель-
ства второго главного пути на перегоне Суринья — Кунерма 
является повышение пропускной и провозной способности 
участка, увеличение участковой скорости движения поездов 
Восточно-Сибирской железной дороги.

Месторасположение намечаемой деятельности: Рос-
сийская Федерация, Иркутская область, Казачинско-Ленс-
кий район, в пределах границы отвода земель Восточно-Си-
бирской железной дороги — филиала ОАО «РЖД», на пере-
гоне между разъездом Суринья и станцией Кунерма. 

Наименование и адрес заказчика: Иркутская группа 
заказчика по строительству объектов железнодорожного 
транспорта — обособленное структурное подразделение 
Дирекции по комплексной реконструкции железных до-
рог и строительству объектов железнодорожного транс-
порта — филиала ОАО «РЖД» (юр. адрес: 107174, г. Мос-
ква, ул. Новая Басманная, д. 2, тел./факс: (3952) 488-655,  
e-mail: dkrs_irk@esrr.ru).

Орган, ответственный за организацию обществен-
ных обсуждений: отдел архитектуры, строительства, связи, 
транспорта и жилищно-коммунального хозяйства админис-
трации Казачинско-Ленского муниципального района, ад-
рес: 666511, Иркутская область, Казачинско-Ленский район, 
с. Казачинское, ул. Ленина, д. 10, каб. 209, совместно с за-
казчиком.

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: май 2020 г. — декабрь 2020 г.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: 
в форме слушаний (в случае продления режима самоизоля-
ции слушания будут проведены в режиме онлайн-конферен-
ции, тел. для справок: 8 (3952) 64-50-06 *69673).

Форма представления замечаний и предложений: 
письменная.

Сроки и место доступности утвержденного техническо-
го задания, предварительных материалов ОВОС, проектной 
документации по объекту для ознакомления и направления 
замечаний и предложений по адресам: 666511, Иркутская 
область, Казачинско-Ленский район, село Казачинское, ул. 
Ленина, д. 10, каб. 209 (в рабочие дни с 9.00 до 17.00, обед 
с 13.00 до 14.00); г. Иркутск, ул. К. Маркса, д. 40, к. 1, биз-
нес-центр Sobranie, каб. 410 (в рабочие дни с 8.00 до 17.00, 
обед с 12.00 до 13.00), в течение 30 дней со дня опублико-
вания информации и в течение 30 дней после окончания об-
щественного обсуждения. Доступ общественности к утверж-
денному техническому заданию и окончательному варианту 
материалов по оценке воздействия на окружающую среду 
будет обеспечен до момента принятия решения о реализа-
ции намечаемой деятельности.

Общественные обсуждения по объекту государственной 
экологической экспертизы проектной документации «Вто-
рой главный путь на перегоне Суринья — Кунерма Восточно-
Сибирской железной дороги» назначены на 23.09.2020 г в 
11.00 по адресу: Иркутская область, Казачинско-Ленский 
район, село Казачинское, ул. Ленина, д. 10, конференц-зал.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Госко-
мэкологии РФ от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положе-
ния об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности на окружающую среду в Российской Федерации», 
решением от 25.04.2018 №203 «Об утверждении Порядка про-
ведения на территории городского округа Ревда общественных 
обсуждений по вопросам о намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности, которая подлежит экологической экспертизе», 
с постановлением администрации городского округа Ревда 
от 10.08.2020 г. №1428 Публичное акционерное общество 
«Среднеуральский медеплавильный завод» совместно 
с Администрацией городского округа Ревда уведомляет 
о начале общественных обсуждений по объекту государс-
твенной экологической экспертизы: проект технической 
документации «Золы электрофильтров, образующиеся в меде-
плавильном цехе ПАО «СУМЗ», для использования в качестве 
сырья при производстве черновой меди, цинка и его соедине-
ний» включая материалы оценки воздействия на окружающую 
среду (далее — ОВОС) и Техническое задание на ОВОС.

Цель намечаемой деятельности: использование техно-
логии производства золы электрофильтров ПАО «СУМЗ» в со-
ответствии с ТУ 24.45.30-002-00194441-2017.

Месторасположение намечаемой деятельности: Свер-
дловская область, г. Ревда, в границах действующей промыш-
ленной площадки ПАО «СУМЗ», расположенной в районе 
Первоуральско-Ревдинского промузла, дополнительный зем-
леотвод не требуется.

Наименование и адрес заказчика: ПАО «Среднеураль-
ский медеплавильный завод», 623280, Свердловская область, 
г. Ревда, ул. Среднеуральская, д.1

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду:

со 2 сентября 2019 г. по 6 ноября 2020 г.
Орган, ответственный за организацию общественного 

обсуждения: Администрация городского округа Ревда (при 
содействии ПАО «СУМЗ»). 

Форма общественных обсуждений: в форме опроса (ан-
кетирования).

Форма представления замечаний: письменная.
Ознакомиться с проектом технической документации, 

предварительными материалами оценки воздействия 
на окружающую среду и техническим заданием на ОВОС 
можно: 

1. Администрация городского округа Ревда: отдел охраны 
окружающей среды и благоустройства (г. Ревда, ул. Спартака, 
д. 4), в рабочие дни с 9.00 до 16.00, тел.: (34397) 3-08-14.

2. ПАО «СУМЗ»: отдел экологической безопасности (г. Рев-
да, ул. Среднеуральская, д.1), в рабочие дни с 9.00 до 16.00, 
тел.: (34397) 2-46-09.

Материалы доступны для ознакомления с 20.08.2020 г. 
по 06.11.2020 г.

Выразить свое мнение по объекту государственной 
экологической экспертизы (направить свои замечания 
и предложения) можно: в письменной форме на месте озна-
комления с материалами, либо направить по адресам: 

1. Администрация городского округа Ревда (адрес: 623280, 
Свердловская обл., г. Ревда, ул. Цветников, д. 21).

2. ПАО «СУМЗ» (адрес: 623280, Свердловская область, 
г. Ревда, ул. Среднеуральская, д.1).

Сроки представления замечаний и предложений: 
30 дней с даты опубликования настоящей публикации, а также 
в течение 30 дней с даты окончания проведения опроса.

Общественные обсуждения по объекту государствен-
ной экологической экспертизы проект технической доку-
ментации «Золы электрофильтров, образующиеся в медепла-
вильном цехе ПАО «СУМЗ», для использования в качестве 
сырья при производстве черновой меди, цинка и его соедине-
ний», включая материалы оценки воздействия и техни-
ческое задание на ОВОС, будут проводиться: с 21 сентября 
2020 г. в течение 14 дней в г. Ревда и г. Первоуральск (близле-
жащие к границам ГО «Ревда» территории).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Заказчик намечаемой хозяйственной деятельности АО «Сибур-
Нефтехим» информирует о продолжении процедуры оценки воз-
действия на окружающую среду (далее — ОВОС) намечаемой хо-
зяйственной деятельности и инициировании процесса обществен-
ных обсуждений по объекту государственной экологической экс-
пертизы федерального уровня — проектной документации «Реконс-
трукция производства окиси этилена и гликолей с увеличением 
мощности до 1067 тонн в сутки по эквивалентной окиси этилена».

Цель намечаемой деятельности — увеличение мощности произ-
водства по эквивалентной окиси этилена путем установки нового 
реакторного блока с водяным охлаждением и устранение узких мест, 
ограничивающих максимизацию производительности по эквива-
лентной окиси этилена.

Месторасположение намечаемой хозяйственной деятельности 
— АО «Сибур-Нефтехим» (606000, Нижегородская обл., г. Дзер-
жинск, Восточная промышленная зона).

Наименование и адрес Заказчика — АО «Сибур-Нефтехим» 
(606000, Нижегородская обл., г. Дзержинск, Восточная промыш-
ленная зона, корп. 390).

Разработчик материалов — ООО «ТиссенКрупп Индастриал Со-
люшнс (РУС)» (РФ, 606023, г. Дзержинск, Нижегородская обл., 
пр-т Ленина, 48).

Наименование органа, ответственного за проведение обществен-
ных обсуждений — Администрация городского округа города Дзер-
жинск Нижегородской области (606000, г. Дзержинск, пл. Дзержин-
ского, д. 1).

Примерные сроки проведения ОВОС: май 2020 г. — ноябрь 
2020 г.

Сроки проведения III этапа ОВОС: 20.08.2020 г. — 21.09.2020 г.
Форма проведения общественных обсуждений — обществен-

ные слушания с использованием средств дистанционного взаимо-
действия.

Материалы ОВОС намечаемой деятельности, утвержденное тех-
ническое задание на проведение ОВОС, журнал регистрации обра-
щений общественности и проектная документация будут доступны 
для ознакомления общественности в течение 30 дней со дня опубли-
кования данного информационного сообщения в средствах массо-
вой информации и в течение 30 дней после проведения обществен-
ных слушаний. Материалы будут размещены по адресу:  
https://www.sibur.ru/SiburNeftekhim/disclosure/

Проведение общественных слушаний назначено на 15.00 мск 
23.09.2020 г.

Ссылка для подключения к ZOOM-конференции:
https://zoom.us/j/93214945197?pwd=bDg5Sm9TMVRMe 
GJDbVhDZDNZeEFmQT09

Пароль: 841669
Вопросы, замечания и предложения от общественности и всех за-

интересованных лиц по объекту государственной экологической эк-
спертизы принимаются в письменной форме в месте ознакомления, 
а также могут быть направлены по электронной почте по адресу: 
ECOproject_EO1067@snh.sibur.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Администрация муниципального образования «Нерюнгрин-
ский район» и ООО «Эльгауголь» объявляют о начале проведе-
ния оценки воздействия на окружающую среду.

Название намечаемой деятельности: «ООО «Эльгауголь». 
Эльгинский угольный комплекс. Сезонная обогатительная уста-
новка. Реконструкция в связи с переводом на круглогодичный 
режим работы». Цель намечаемой деятельности: обогащение 
угля.

Месторасположение намечаемой деятельности: на тер-
ритории муниципального образования «Нерюнгринский 
район». Наименование и адрес заказчика: ООО «Эльга-
уголь», 678960, Российская Федерация, Республика Саха (Яку-
тия), г. Нерюнгри, пр. Ленина, 3/1. Примерные сроки прове-
дения оценки воздействия на окружающую среду: III — IV 
кварталы 2020 г.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Администрация муниципального образования 
«Нерюнгринский район».

Предполагаемая форма общественного обсуждения 
— слушания. Форма представления замечаний и предложе-
ний — письменная.

Место доступности материалов объекта государствен-
ной экологической экспертизы, включая ТЗ по оценке 
воздействия на окружающую среду, материалы по оценке 
воздействия на окружающую среду:

—  678960, Республика Саха (Якутия), г. Нерюнгри, пр. Дружбы 
народов, д. 21 (Нерюнгринская районная администрация);

—  официальный сайт муниципального образования «Нерюн-
гринский район»: http://neruadmin.ru/;

—  678960, Российская Федерация, Республика Саха (Якутия), 
г. Нерюнгри, пр. Ленина, д. 3/1 (ООО «Эльгауголь»);

—  официальный сайт общества с ограниченной ответствен-
ностью «Сибгеопроект»: www.sgp.su.

Сроки доступности материалов объекта государствен-
ной экологической экспертизы, включая ТЗ по оценке 
воздействия на окружающую среду, материалы по оцен-
ке воздействия на окружающую среду: с 22.08.2020 г. 
по 20.09.2020 г.

Замечания и предложения в письменном виде от заинтересо-
ванных лиц по представленным материалам могут быть оставле-
ны до 20.09.2020 г. по вышеуказанным адресам.

Дополнительно замечания и предложения принимаются сле-
дующими способами:

—  по почте по адресу: 678960, Российская Федерация, Рес-
публика Саха (Якутия), г.Нерюнгри пр. Ленина, д. 3/1;

—  по электронной почте: s.e.kis@mail.ru,
Контактное лицо: главный инженер проекта Киселев Сергей 

Евгеньевич, тел.: 8 (3842) 45-11-11.
Дата, время и место проведения общественных слуша-

ний по вопросам намечаемой деятельности «ООО «Эльга-
уголь» и объекту государственной экологической экспер-
тизы: проектной документации «ООО «Эльгауголь». Эль-
гинский угольный комплекс. Сезонная обогатительная 
установка. Реконструкция в связи с переводом на кругло-
годичный режим работы», включая техническое задание 
по оценке воздействия на окружающую среду, материалы 
оценки воздействия на окружающую среду: 21.09.2020 г. в 
14.15 в здании Нерюнгринской районной администрации по ад-
ресу: 678960, Республика Саха (Якутия), г. Нерюнгри, пр. Друж-
бы народов, д. 21.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО «ПОЛИМЕТ ИНЖИНИРИНГ» 

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ 
О ПРОВЕДЕНИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ ОБСУЖДЕНИЙ

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г. 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом 
Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении 
Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной 
и иной деятельности на окружающую среду в Российской 
Федерации» 

ООО «ПОЛИМЕТ ИНЖИНИРИНГ» извещает о проведении 
общественных обсуждений проекта технического задания 
на проведение оценки воздействия на окружающую среду 
(ОВОС) намечаемой деятельности по реализации проектной 
документации «Цинковый электролизный завод».

Цель намечаемой деятельности: строительство цинкового 
электролизного завода.

Месторасположение намечаемой деятельности: Российская 
Федерация, Челябинская область, г. Верхний Уфалей.

Наименование и адрес заявителя: ООО «ПОЛИМЕТ 
ИНЖИНИРИНГ», 456800, Челябинская обл., г. Верхний 
Уфалей, ул. Победы, д. 1.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: III квартал 2020 г. — I квартал 2021 г.

Органы, ответственные за организацию общественного 
обсуждения: Администрация Верхнеуфалейского городского 
округа совместно с Заявителем.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: опрос.
Заинтересованные лица могут ознакомиться с проектом тех-

нического задания на проведение оценки воздействия на окру-
жающую среду и предварительной оценкой намечаемой 
деятельности, представить свои замечания и предложения 
к проекту технического задания в письменной форме в журнале 
обращений в течение 30 дней с даты опубликования настояще-
го сообщения, по адресу: 

Администрация Верхнеуфалейского городского округа, 
Челябинская область, г. Верхний Уфалей, ул. Ленина, 188, 
режим работы с 08.00 до 12.00, с 13.00 до 17.15.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организационный комитет по подготовке, созыву и проведению 
Учредительного съезда Общероссийской политической партии 
«Свобода и Народовластие» (дата начала работы: 16.07.2020 года) 
уведомляет о намерении создать политическую партию с предпо-
лагаемым наименованием Общероссийская политическая партия 
«Свобода и Народовластие» и о представлении 21.07.2020 года в 
Минюст РФ соответствующих документов, предусмотренных ст.12 
ФЗ от 11.07.2001 г. «О политических партиях» (Уведомление о ре-
гистрации №11-81610/20). Тел. Оргкомитета: +7(925)220-98-51.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Во исполнение Постановле ния Правительства РФ от 29.10.2010 
№ 872 и Приказа ФАС России от 18.01.2019 № 38/19 АО «Газп-
ром газораспределение» (далее — Об щество) разместило инфор-
мацию о наличии (отсутствии) технической возможности доступа 
к регулируемым услугам по транспортировке газа по газораспре-
делительным сетям АО «Газпром газораспределение» на сентябрь 
2020 года (плановые показатели) на официальном сайте Общества 
по адресу: http://gazoraspredelenie.gazprom.ru/about/disclosure/.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

АО «УК «Кузбассразрезуголь» (юр. адрес — Кемеровская 
обл., г. Кемерово, Пионерский бул., 4а.) уведомляет о начале 
II этапа общественных обсуждений объекта государствен-
ной экологической экспертизы «Проект расширения разре-
за «Талдинский» филиала ОАО «УК «Кузбассразрезуголь» 
«Талдинский угольный разрез» (Талдинское поле)», вклю-
чая материалы предварительной оценки воздействия на ок-
ружающую среду (ОВОС). Цель намечаемой деятельности: 
добыча каменного угля. Строительство объекта, а также 
последующую производственную деятельность планирует-
ся осуществлять на территории Новокузнецкого муници-
пального района и Прокопьевского муниципального округа 
Кемеровской области. Оценка воздействия на окружающую 
среду намечаемой деятельности проводится в период IV кв. 
2019 г. —  IV кв. 2020 г. Ознакомиться с документацией, 
включая материалы ОВОС (в том числе утвержденным ТЗ на 
выполнение ОВОС), а также оставить замечания и предло-
жения можно со дня опубликования данного объявления по 
адресам: Новокузнецкий м.р.: 1) Адм. Красулинского с/п 
— Новокузнецкий район, с. Красулино, ул. Центральная, 31; 
2) оф. сайт Новокузнецкого м.р. — www.admnkr.ru; 3) в зда-
нии АБК филиала «Талдинский угольный разрез»: Кеме-
ровская обл., Новокузнецкий район, в районе с. Красулино 
(с 10.00 до 16.00). Тел.: 8(3843)790-216, электронный адрес 
приема — office@tld.kru.ru.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений, — Администрация Новокузнецкого муници-
пального района. Общественный обсуждения (в форме пред-
ставления замечаний и предложений) проводятся в период с 
24.08.2020 г. по 22.09.2020 г. по вышеуказанным контактным 
адресам. В период с 22.09.2020 по 22.10.2020 г. по вышеука-
занным адресам будет обеспечен прием замечаний и предло-
жений для подготовки окончательной редакции материалов 
ОВОС.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Администрация Новокузнецкого муниципального района и 
Общество с ограниченной ответственностью «Разрез Тайлеп-
ский» объявляют о проведении общественных обсуждений (в 
форме представления замечаний и предложений) по вопросам 
намечаемой деятельности общества с ограниченной ответс-
твенностью «Разрез Тайлепский» и объектам государственной 
экологической экспертизы: проектной документации «Техни-
ческий проект разработки Карачиякского и Николаевского ка-
менноугольных месторождений открытым способом в границе 
участков недр Карачиякский и Карачиякский 2. Дополнение 
1», техническому заданию на проведение оценки воздействия 
на окружающую среду намечаемой хозяйственной и иной де-
ятельности по проектной документации «Технический проект 
разработки Карачиякского и Николаевского каменноугольных 
месторождений открытым способом в границе участков недр 
Карачиякский и Карачиякский 2. Дополнение 1», материалам 
по оценке воздействия на окружающую среду намечаемой хо-
зяйственной и иной деятельности по проектной документации 
«Технический проект разработки Карачиякского и Николаев-
ского каменноугольных месторождений открытым способом в 
границе участков недр Карачиякский и Карачиякский 2. До-
полнение 1» (предварительный вариант)

Название намечаемой деятельности: «Технический 
проект разработки Карачиякского и Николаевского каменно-
угольных месторождений открытым способом в границе учас-
тков недр Карачиякский и Карачиякский 2. Дополнение 1». 
Цель намечаемой деятельности: Добыча угля.

Месторасположение намечаемой деятельности: на тер-
ритории Новокузнецкого муниципального района. 

Наименование и адрес Заказчика: Общество с ограни-
ченной ответственностью «Разрез Тайлепский» (юр. адрес: 
654217, Россия, Кемеровская область, Новокузнецкий район, 
ст. Тальжино, ул. Советская, д. 1, корпус Д, каб. 204; почто-
вый адрес: 654007, Кемеровская область, г. Новокузнецк, пр. 
Н.С. Ермакова, д. 9а, офис 449).

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: 3-й квартал 2020 г. Орган, ответс-
твенный за организацию общественного обсуждения: 
Администрация Новокузнецкого муниципального района.

Форма общественного обсуждения — представление за-
мечаний и предложений. Период проведения общественных 
обсуждений с 26.08.2020 г. по 24.09.2020 г.

Материалы для ознакомления в период проведения обще-
ственных обсуждений: техническое задание на проведение 
оценки воздействия на окружающую среду намечаемой хо-
зяйственной и иной деятельности по проектной документации 
«Технический проект разработки Карачиякского и Николаев-
ского каменноугольных месторождений открытым способом в 
границе участков недр Карачиякский и Карачиякский 2. Допол-
нение 1», материалы по оценке воздействия на окружающую 
среду намечаемой хозяйственной и иной деятельности по про-
ектной документации «Технический проект разработки Кара-
чиякского и Николаевского каменноугольных месторождений 
открытым способом в границе участков недр Карачиякский и 
Карачиякский 2. Дополнение 1» (Предварительный вариант) 
и проектная документация «Технический проект разработки 
Карачиякского и Николаевского каменноугольных месторож-
дений открытым способом в границе участков недр Карачи-
якский и Карачиякский 2. Дополнение 1» будут размещены 
в здании муниципального бюджетного общеобразовательно-
го учреждения «Тайлепская основная общеобразовательная 
школа», расположенном по адресу: Кемеровская область, Но-
вокузнецкий район, поселок Тайлеп, улица Школьная, 2, и на 
официальном сайте общества с ограниченной ответственнос-
тью «Сибгеопроект» www.sgp.su в информационно-телеком-
муникационной сети «Интернет» в период с 26.08.2020 г. по 
24.09.2020 г. включительно.

 Предложения и замечания принимаются до принятия реше-
ния о реализации намечаемой хозяйственной и иной деятель-
ности по адресу: 654007, Кемеровская область, г. Новокузнецк, 
пр. Н.С. Ермакова, д. 9а, офис 449. Часы приема: пн—пт, 8.00—
12.00; 13.00—16.00, по электронному адресу приема писем: 
office@taylep.ru и по телефонамЖ (3843) 53-83-15, 53-97-28, 
в здании муниципального бюджетного общеобразовательно-
го учреждения «Тайлепская основная общеобразовательная 
школа», расположенного по адресу: Кемеровская область, Но-
вокузнецкий район, поселок Тайлеп, улица Школьная, 2. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с ФЗ от 23.11.1995 №174-ФЗ «Об эко-
логической экспертизе» и «Положением об оценке воз-
действия намечаемой хозяйственной деятельности и иной 
деятельности на окружающую среду в РФ», утвержденным 
приказом №372 от 16.05.2000 Госкомэкологии РФ по ох-
ране окружающей среды, а также постановления Главы 
Администрации Анадырского муниципального района от 
10.08.2020 № 599 «О назначении общественных обсужде-
ний в форме общественных слушаний по проектной доку-
ментации «Строительство и эксплуатация карьера на «Мес-
торождении Звонкое» ООО «Берингпромуголь», включая 
техническое задание на оценку воздействия на окружаю-
щую среду (ОВОС) и материалы ОВОС подлежащие госу-
дарственной экспертизе» ООО «Берингпромуголь» сов-
местно с Администрацией Анадырского муниципального 
района Чукотского автономного округа объявляют о нача-
ле проведения общественных обсуждений с гражданами и 
общественными организациями (объединениями) по воп-
росам намечаемой деятельности ООО «Берингпромуголь» 
и объектам государственной экологической экспертизы 
проектной документации «Строительство и эксплуатация 
карьера на «Месторождении Звонкое» ООО «Берингпро-
муголь».

Название намечаемой деятельности: «Строитель-
ство и эксплуатация карьера на «Месторождении Звонкое» 
ООО «Берингпромуголь».

Цель намечаемой деятельности: Добыча каменного 
угля.

Месторасположение намечаемой деятельности: 
Чукотский автономный округ, Анадырский муниципаль-
ный район.

Наименование и адрес заказчика: Общество с ог-
раниченной ответственностью «Берингпромуголь»  
(ООО «Берингпромуголь»), адрес: 689100, Чукотский ав-
тономный округ, Анадырский район, пгт. Беринговский, 
ул. Мандрикова, д. 3. 

Разработчик: Общество с ограниченной ответствен-
ностью «Сибирский институт геотехнических исследова-
ний» (ООО «СИГИ»), адрес: 653033, Кемеровская область, 
город Прокопьевск, проспект Гагарина, д. 11, оф. 1. 

Контактный телефон: +7 (3846) 61-11-77.
Примерные сроки проведения оценки воздействия 

на окружающую среду:  II—III квартал 2020 г.
Орган, ответственный за организацию обществен-

ного обсуждения: Администрация Анадырского муници-
пального района Чукотского автономного округа.

Предполагаемая форма общественного обсужде-
ния — слушания.

Форма представления замечаний и предложений — 
письменная, устная.

Материалы объекта государственной экологической экс-
пертизы, в том числе техническое задание по оценке воздей-
ствия на окружающую среду, предварительные материалы 
оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС), разме-
щены с 10.08.2020 по 22.09.2020 в здании Анадырского му-
ниципального района по адресу: Чукотский автономный ок-
руг, г. Анадырь, ул. Южная, д. 15, каб. 202. Часы работы с 9.00 
до 17.00 (понедельник—пятница, перерыв на обед с 12.45 до 
14.30), а также на официальном сайте администрации Ана-
дырского муниципального района Чукотского автономного 
округа https://anadyr-mr.ru/about/info/messages/7207/.

Предложения и замечания к материалам ОВОС от об-
щественности и населения Анадырского муниципального 
района принимаются в письменном виде в журналах регис-
трации предложений и замечаний до 22.09.2020 г. (вклю-
чительно), размещенных в месте доступности материалов 
объекта государственной экологической экспертизы.

Дата, время и место проведения общественных слу-
шаний: 23.09.2020 г. в 16.00 в помещении актового зала в 
Администрации Анадырского муниципального района по 
адресу: Чукотский автономный округ, г. Анадырь, ул. Юж-
ная, д. 15, каб. № 110.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРОЕКТ На МЦД появилась 
онлайн-библиотека

На станции прочти

Сергей Жуков

На станции Стрешнево второго 
Московского центрального ди-
аметра заработала онлайн-би-
блиотека. В ближайшие дни 
скачать бесплатные книги смо-
гут пассажиры и остальных 
станций МЦД, сообщила вчера 
замначальника столичного ме-
трополитена по развитию кли-
ентских сервисов и работе с 
пассажирами Юлия Темникова.

Проект «Книги в метро», на-
помню, запустили летом 2018 
года — вместе с открытием «Рас-
сказовки», по своему дизайну 
напоминающей библиотеку. 
Чтобы скачать роман или пье-
су, нужно просканировать QR-
код с помощью камеры смар-
тфона или мобильного прило-
жения. Плакаты с кодами раз-
мещены на станции. Загрузить 
на своем гаджете книгу можно 
и в других точках подземки. На-
пример, на «Пушкинской», 
«Чеховской», «Достоевской» и 
«Библиотеке имени Ленина». 
Теперь виртуальные полки 
можно встретить и на МЦД. Об 
этом просили сами пассажиры 
— участники прошедшего кра-
удсорсинг-проекта. На каждой 
платформе, по словам Темнико-
вой, можно будет скачать раз-
ные произведения. Например, 
на Силикатной — «Анну Каре-
нину» Льва Толстого, на Рабо-
чем поселке — «Преступление и 
наказание» Федора Достоев-

ского, а на Одинцово — «Обло-
мова» Ивана Гончарова.

С момента запуска проекта, 
по данным пресс-службы ме-
тро, пассажиры скачали книги 
более ста тысяч раз. Чаще всего 
пользователи загружают на 
смартфоны «Ярмарку тщесла-
вия» Уильяма Теккерея, «Путе-
шествие к центру Земли» Жюля 
Верна, «Приключения Тома 
Сойера» Марка Твена, «Хи-
трость» Мопассана, «Исповедь 
хулигана» Сергея Есенина.

Напомню, этим летом чита-
тели столичных библиотек отда-
ют предпочтение отечествен-
ным авторам. По данным депар-
тамента информационных тех-
нологий, взрослые москвичи 
чаще всего берут сатирический 
роман «Шапка Шпаковского» 
Андрея Волоса. Популярны так-
же романы «Говорит Москва» 
Александра Кондрашова и «Бел-
лона» Бориса Акунина. Дети же 
еще зимой интересовались кни-
гами о Гарри Поттере британ-
ской писательницы Джоан Роу-
линг, а сейчас все внимание сме-
стилось в сторону русской клас-
сики. Большая часть произведе-
ний входит в перечень книг из 
школьной программы. У аудито-
рии до 16 лет лидером оказался 
«Конь с розовой гривой» Викто-
ра Астафьева. На втором месте — 
сборник рассказов Ивана Турге-
нева «Записки охотника», а на 
третьем — рассказ Антона Чехо-
ва «Лошадиная фамилия».  

ЦЕНЫ Овощи подешевели, 
на очереди — фрукты

Из первых — лук

Ангелина Зеленькова

Овощи  в Москве, наконец, на-
чали дешеветь. Да и стоимость 
всей потребительской  корзины 
с минимальным набором про-
дуктов за июль пусть  незначи-
тельно, но снизилась  — на 0,1%. 
Сейчас она составляет  5515 ру-
блей. Чего ожидать москвичам 
дальше, спросил корреспон-
дент «РГ» у экспертов. 

Напомню, потребительская  
корзина с минимальным набо-
ром продуктов используется 
для расчета прожиточного ми-
нимума и оценки продовольст-
венной инфляции. В ее состав 
включено все, что теоретиче-
ски требуется для здорового 
питания: от хлеба до молока,  
мяса, рыбы овощей и фруктов. 
В июле больше всего подешеве-
ли овощи. Капуста белокочан-
ная за месяц —  на 5,7%, помидо-
ры — 9,4%, лук репчатый — 
10,3%, огурцы — 10,7%. От од-
ного до 8% выросли цены на от-
дельные виды продовольствен-
ных товаров,  таких как мор-
ковь, свинина, вермишель, 
гречка ядрица и яблоки. За ме-
сяц из этого списка ушли рыба 
и морепродукты, хлеб и хлебо-
булочные изделия, молочка.

«Динамика цен свидетельст-
вует  о практически полном за-
тухании волны ажиотажного 
спроса. Колебания еще возмож-
ны, но мы «вышли на плато» по 
индексу потребительских цен, 
— прокомментировала Ольга 

Лебединская, доцент кафедры 
статистики РЭУ им. Г.В. Плеха-
нова. — Стабилизация спроса 
уже вынуждает продуктовый 
ритейл перейти к дисконт-про-
граммам. Инфляция издержек, 
конечно, присутствует, но не 
настолько активна, как многие 
опасались. Теперь последние 
данные не выходят из ежегод-
ной динамики». По ее словам, 
на очереди снижение цен на 
яблоки, груши, виноград.

Сезонные колебания цен не 
скажутся на размере потреби-
тельской корзины, уверен 
Александр Борисов, глава ко-
митета Торгово-промышлен-
ной палаты РФ по развитию по-
требрынка. «Если посмотреть 
цены на мясо, в частности на 
свинину и курятину, то за по-
следние два-три года они не ро-
сли. Нынешнее незначительное 
повышение — всего лишь ком-
пенсация увеличившихся из-
держек производителей, но 
бить тревогу из-за этого не сто-
ит», — говорит он. По его про-
гнозам, цены на прилавках 
останутся невысокими и даль-
нейшего их роста пока не пред-
видится. «Рост цен невозмо-
жен, когда падают доходы насе-
ления. По итогам второго квар-
тала Росстат зафиксировал па-
дение реальных доходов насе-
ления на 8%. Поэтому ни один 
здравомыслящий производи-
тель не повысит цены, чтобы не 
сокращать реализацию своей 
продукции», — добавил он.  
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